
А ТАКЖЕ В ОБЛАСТИ 
ИСКУССТВА…
Михаил Швыдкой: 
Культурные отношения 
со странами Запада 
развиваются, ни в коей мере 
эти отношения не затухают, 
приобретая лишь еще 
большую ценность.

КОРЕЙСКИЙ КОНФЛИКТ В РАЗГАРЕ
Сеул не собирается демонтировать 
пропагандистские ретрансляторы

Мусор по-прежнему остается про-
блемой для Москвы. Мало того что его 
меньше не становится, так еще и по-
лигоны твердых бытовых отходов за-
крываются из-за переполненности. 
Недавно экологи и горожане добились 
закрытия мусоросжигательного завода 
«Эколог» в промзоне Руднево, и власти 
Москвы обещали таких вредных пред-
приятий больше не строить. Но что-то с 
мусором делать надо. Около года назад 
в столице был запущен очередной экс-
перимент по раздельному сбору быто-
вых отходов, что в принципе должно об-
легчить их сортировку и переработку. 
И хотя согласно опросам эксперимент 
пользуется большой поддержкой и по-
пулярностью, результаты его нельзя 
назвать однозначными. Многие горо-
жане раздельные контейнеры попросту 
игнорировали. Да и отсортированный 
мусор зачастую некуда девать. В этом 
убедились корреспонденты «МК», пона-
блюдав, как функционируют экспери-
ментальные мусорные площадки.
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Уже больше года Крым — Крымнаш, и сегодня, после двух 
российских туристических сезонов, стало особенно заметно, 
что и проблемы у него тоже стали наши. Раньше, в украинские 
времена, Крым был ленив и дешев. Украинцы приезжали на 
машинах, снимали углы, много готовили на хозяйских кухнях 
еды из продуктов, которые покупали в изобилии на рынках. 
Дорогие рестораны на набережной были наперечет, зато боль-
шим спросом пользовались едальни а-ля советская столовая 
с ворохом выставленной на прилавки уже готовой еды в под-
донах, возлежащим горой заветренным картофельным пюре, 
нарезанными кусками хлеба, компотом, разлитым по стаканам. 
Длинные очереди людей с подносами терпеливо ждали, когда 
на раздаче им что-то положат, что-то разогреют, рассчитают и 
вручат чек, по которому разрешалось бесплатно посетить туалет 
и вымыть руки. Сегодня такие столовые очередей не имеют, 
зато стала широко востребована услуга быстрой еды: тут же 
готовящихся пицц всех размеров, жарящихся гамбургеров и 
картошки фри. «Макдоналдс» не работает в Крыму, а никому и 
не надо: его продукт продается под другими названиями, а за 
счет того, что овощи в наполнителях местные, еда становится 
на порядок вкуснее. Россияне не особо стремятся готовить 
дома и частенько спрашивают с хозяев такую странную для тех 
услугу, как съем жилья с питанием «полупансион».

Под Россию с ее более изысканным и требовательным вку-
сом быстро перестроились рестораны. Сыр дорблю и пармезан 
в каждом меню, на вопрос: «А как же санкции?» — официанты 
отрешенно улыбаются и говорят, что не интересуются политикой. 
Появились японские и китайские рестораны, чего в прошлом 
году не было и в помине, с качественным набором блюд. 
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КРЫМНАШ: РАЗБИТОЕ 
«БЫЧЬЕ СЕРДЦЕ»
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Евгений ГОНТМАХЕР, 
экономист, член правления Института  
современного развития

МАГАЗИННЫЙ ПАТРИАРХАТ

РАДИ ВАСИЛЬЕВОЙ ЗАПУСТИЛИ 
МАШИНУ ВРЕМЕНИ

Судогодский суд Владимирской области 
25 августа вновь приступит к рассмотрению 
вопроса об условно-досрочном освобожде-
нии (УДО) Евгении Васильевой. Впрочем, и на 
этот раз основания для УДО, несмотря на на-
конец вступивший в законную силу приговор 
(это случилось только во второй половине дня 
21 августа), весьма туманны, так как до сих 

пор не ясно, на каких основаниях Васильева 
раньше времени была этапирована в колонию. 
Несмотря на заявления гособвинения о том, 
что на момент первичного рассмотрения во-
проса об УДО (утром 21 августа) приговор не 
вступал в законную силу, ФСИН продолжает 
настаивать на обратном.
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Для экс-чиновницы законный порядок получения 
УДО вывернули наизнанку

КАК МОСКВА 
ПРОЩАЛАСЬ 

СО ЛЬВОМ 
ДУРОВЫМ

Москва прощается со Львом Дуро-
вым. Несмотря на ранний час и конец лета, 
народу на Малой Бронной немало. Идут 
артисты. Зрители в зале. На сцене гроб 

с белым покрывалом, небольшой такой, 
в рост большого артиста. А на экране по 
заднику — кадры, кадры, кадры…
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Михаил Швыдкой: 
«Маленький, смешной,  

а оказался большим 
трагиком»

РАЗДЕЛЯЙ И ВЫКИДЫВАЙ

В Москве снова 
пытаются 

ввести систему 
рассортировки 

отходов  
на три вида 
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100 РУБЛЕЙ  
ЗА ДОЛЛАР — 

УЖЕ 
НЕ УТОПИЯ

Затяжной мировой экономический кризис — уже 
неизбежность. Международные биржевые индексы ру-
шатся день ото дня. В понедельник, 24 августа, Shanghai 
Composite упал на 8,5%. Снижались и американские 
показатели: Dow Jones — на 6% (на 1000 пунктов за раз, 
что стало первым в истории случаем, когда этот индекс 
сократился более чем на 800 пунктов за один день), 
NASDAQ — на 7,7% и S&P 500 — на 5%.

Проще говоря, мировая деловая активность отка-
тилась минимум на 8 лет назад, то есть к началу самого 
страшного финансового кризиса. Последствием этого 
станет не только обнуление биржевых котировок, но и 
сокращение спроса на сырье. Прежде всего на нефть. 

Впервые с апреля 2009 года цена «черного золота» 
находится ниже $44 за баррель. Скоро будет меньше 
$40. В этом не сомневается даже главный российский 
экономический оптимист, глава Минэкономразвития 
Алексей Улюкаев. Другие эксперты, например прези-
дент Казахстана Нурсултан Назарбаев, предполагают, 
что цена нефти может упасть до $30 и так держаться в 
течение нескольких лет. Больше всех от этого проиграет 
«деревянный». Стоимость доллара уже выше 71 рубля, а 
евро — почти 83. При $30 за баррель будет 85 и 95. Если 
нефть упадет еще ниже, то в «обменниках» появятся 
трехзначные курсы. 
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Всего лишь «черный 
понедельник» 

или начало 
нового мирового 
экономического 

кризиса?
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АВГУСТ УСТРОИТ МОСКВИЧАМ 
ТЕПЛОЕ ПРОЩАНИЕ

Свидетелями последнего 
летнего аккорда станут на 
этой неделе москвичи и жи-
тели Подмосковья. Впрочем, 
это тепло будет иногда сопро-
вождаться дождями.

Как сообщили «МК» в Гидро-
метцентре РФ, сразу после 
первых ночных заморозков, 
которые были зафиксирова-
ны в Подмосковье в ночь на 
24 августа (до -0,1 градуса 
на границе с Владимирской 
областью), над Москвой 
укрепился антициклон (зона 
повышенного атмосферного 
давления). Он гарантирует 
нам потепление. Что касается 
дождевых облаков, они лишь 
на время прорвутся к нам с се-
верной периферии в четверг 
из проходящего на границе 
с антициклоном размытого 
атмосферного фронта. 

Итак, в ночь на среду, 26 
августа, в Москве ожидается 
+9...+11 градусов (в центре 

столицы до +15), по области 
+6...+11. Дневная температура 
будет варьироваться от +22 до 
+24 градусов в мегаполисе и 
от +21 до +26 в окрестностях. 
В четверг, 27 августа, ожида-
ется облачность и небольшие 
дожди, которые начнутся еще 
ночью. Температура при этом 
в Первопрестольной ожида-
ется +13...+15 градусов, в 
Подмосковье +10...+15, днем 
+21...+23 и +20...+25 соответ-
ственно. Ветер усилится до 
5–10 м/с.

28 августа, в пятницу, осад-
ков не будет, ночью темпера-
тура в Московском регионе 
будет колебаться от +9 до +14 
градусов, днем от +22 до +27 
градусов. В субботу в темное 
время суток синоптики про-
гнозируют +11...+16 градусов, 
в светлое — +23...+28. В вос-
кресенье, по предваритель-
ной информации, ожидается 
похолодание на 1–2 градуса.

КАТАСТРОФУ НА ВОДЕ УСТРОИЛИ 
СРАЗУ ДВЕ ЖЕНЩИНЫ

Катер снес гидроцикл на 
Клязьменском водохранили-
ще в Мытищинском районе 
Московской области. В ре-
зультате водной аварии погиб-
ла 20-летняя девушка и еще 
две женщины пострадали.

Трагедия произошла вече-
ром минувшего воскресенья 
недалеко от яхт-клуба «Но-
вый берег». 55-летняя Ирина 
управляла частным катером 
«Гласс-Строн», принадлежав-
шим ее мужу. Неожиданно ка-
тер столкнулся с гидроциклом 
«Ямаха-1100», на котором ка-
тались две женщины, 20 и 32 
лет. К счастью, недалеко от 
места столкновения к при-
стани яхт-клуба пришвартова-
лось судно «Азимут». Капитан 
услышал звук удара, а потом 
жуткие крики несчастных. 
Выбежав со своего судна на 
пирс, капитан вызвал МЧС и 
«скорую помощь». Спасатели и 
врачи приехали очень быстро, 
но оказать помощь 20-летней 
жительнице Мытищ не успели 
— та умерла на месте, прямо 
в воде. Ее 32-летняя подруга 
Юлия была госпитализирова-
на в Мытищинскую горбольни-
цу с закрытой травмой грудной 
клетки, сотрясением мозга и 
черепно-мозговой травмой. 
Ирина, которая вела катер, 

отделалась незначительны-
ми травмами.

На данный момент след-
ствие устанавливает, кто 
сидел за рулем гидроцикла. 
Так, сначала появилась ин-
формация о том, что водным 
мотоциклом управляла по-
гибшая девушка, перед этим 
поменявшись местами со сво-
ей подругой. Однако позже 
стало известно, что «Ямаху» 
вела Юлия. Кстати, незадолго 
до поездки она выложила в 
Сеть фото в спасательном 
жилете, написав: «А я пошла 
на гидроцикле прокачусь!» 
Осмотрев катер, следователи 
обнаружили выбоину на нем, 
и сейчас устанавливают, был 
ли «Гласс-Строн» исправен до 
спуска на воду. 

АРЕНДОВАННЫМ АВТО СДЕЛАЮТ 
СКИДКУ НА ПАРКОВКУ

Автомобили системы крат-
косрочной аренды можно 
будет оставлять на платных 
парковках в Москве безвоз-
мездно.

Как стало известно «МК», 
столичные власти решили 
предоставить существен-
ную льготу компании, кото-
рая с осени начнет оказывать 
в столице услугу каршеринга 
— краткосрочной аренды ав-
томобилей на срок не более 
суток. Так, если для обычного 
автомобилиста резидентное 
разрешение на стоянку в ме-
стах платной парковки стоит 
250 тысяч рублей в год, то для 
арендованных автомобилей 
эта сумма составит 20 тысяч. 
Таким образом чиновники на-
мерены стимулировать услугу. 
Ведь стоимость аренды маши-
ны должна быть дешевле, чем 
такси. По мнению координато-
ра общества «Автомобилисты 
Москвы» Леонида Антонова, 
такая преференция для ком-
мерческой организации по 
меньшей мере странна.

— С точки зрения автомоби-
листа, такая льгота выглядит 
как лоббизм. Ведь на аренде 
авто они будут зарабатывать 
деньги, — считает Антонов. 
— Для такси, например, у нас 
таких преференций нет.

Кроме того, в договоре 
очень много рисков. Факти-
чески, как говорит Антонов, 
водитель полностью берет 
на себя ответственность за 
автомобиль — в том числе за 
грязь в салоне или царапины, 
которые могли оставить преж-
ние водители, а также за эва-
куацию машины и ДТП. 

По мнению же эксперта по 
транспорту Александра Шум-
ского, то, что власти решили 
предоставить преференции 
для реализации интересно-
го проекта, вполне логично. 
Это своего рода эксперимент. 
Если новая услуга не будет 
пользоваться спросом, то 
проект закроется. Кстати, 
на новые машины системы 
каршеринга будут нанесены 
оранжевые полосы. 

ЭТИМ ЛЕТОМ ОПАСНЫ ДАЖЕ СЪЕДОБНЫЕ ГРИБЫ
Злую шутку сыграл в этом 

году щедрый грибной сезон 
с любителями даров леса. 
Число отравлений плодами 
«тихой охоты» в столице уве-
личилось в три раза.

Как сообщил «МК» главврач 
московской Станции скорой 
и неотложной медицинской 
помощи им. Пучкова Нико-
лай Плавунов, с начала лета 
на больничную койку попал 
31 столичный житель, тогда 
как в прошлом году от гри-
бов пострадали только 11 
человек. Увеличение числа 
пищевых отравлений меди-
ки связывают с ранним нача-
лом грибного сезона — из-за 
дождей в 2015-м он был «от-
крыт» в последние дни мая, 

а в 2014-м первый урожай 
грибники собрали только в 
конце июня. Но дело не толь-
ко в затянувшемся сборе да-
ров леса. Почти тропическая 
жара, которая чередовалась 
с ливнями, способствовала 
быстрому накоплению ядов 
даже в съедобных грибах. 
Второй причиной массовых 
отравлений послужила не-
разборчивость граждан: по 
мнению медиков, некоторые 
употребляли в пищу условно 
съедобные грибы, не подвер-
гнув их правильной термиче-
ской обработке (перед жаркой 
грибы рекомендуется варить, 
доводя до кипения и меняя 
воду не менее двух раз). 

В то же время в Московской 

области эпидемическая си-
туация более благоприятная. 
С начала грибного сезона в 
Подмосковье зарегистриро-
вано три случая отравления: 
спасать от интоксикации 
врачам пришлось 3-летнего 
мальчика, который сорвал и 
проглотил неизвестный гриб 
прямо на детской площадке, 
и семейную пару, поевшую 
соленых свинушек.
Мнение эксперта

Главный специалист-
эксперт ТО Управления Роспо-
требнадзора по Московской 
области Алла СМИРНОВА.

«Чтобы избежать острых от-
равлений, связанных с гри-
бами, необходимо выполнять 
следующие правила: собирая 

грибы, берите только извест-
ные вам виды, перебирайте 
грибы в день сбора, как бы 
вы их ни готовили, предвари-
тельно обязательно отварите, 
не собирайте грибы у дорог, 
не покупайте сушеные и кон-
сервированные грибы в слу-
чайных местах и на рынках, 
не кормите грибами детей, 
исключите из домашних за-
готовок герметично закрытые 
консервы. Грибы и овощи луч-
ше солить в бочках, банках, 
эмалированной посуде, не 
укупоривая герметично, или 
заморозить. Заготовки хра-
ните в холодном месте. Вы-
сокая концентрация уксусной 
кислоты (выше 2%) обеспечит 
безопасность продукта».

ПРИГОВОР БИЗНЕСМЕНУ ВЫНЕСЛИ 
У ВХОДА В СУД

Крупный бизнесмен Влади-
мир Криман был расстрелян в 
понедельник днем прямо воз-
ле здания Федерального ар-
битражного суда Московского 
округа на Селезневской улице. 
В тяжелом состоянии мужчину 
доставили в больницу. Стражи 
порядка связали нападение 
с одной из многочисленных 
судебных тяжб, которые вел 
предприниматель.

Как стало известно «МК», 
нападение было совершено 
около 15.00, сразу же после 
окончания очередного засе-
дания. Бизнесмен вышел из 
здания суда в сопровожде-
нии адвоката и охранника, 
но сесть в машину не успел. 
Некий молодой человек, не 
скрывая лица, подошел к 
Криману и несколько раз вы-
стрелил в него (позднее сы-
щики нашли на месте 5 гильз 
от пистолета). Мужчина упал 
как подкошенный, а киллер 
скрылся. Водитель и адвокат 
в этот момент уже сидели в 

«Кадиллаке», на котором 
приехали в суд, и не успели 
рассмотреть внешность напа-
давшего. На этом же автомо-
биле Криман был доставлен в 
больницу.

Гражданин Израиля Влади-
мир Криман является руко-
водителем сразу нескольких 
фирм, которые занимаются в 
основном реализацией рос-
сийской недвижимости. Боль-
шинство сделок он заключал 
в Калининградской области 
и Москве. Именно в этих ре-
гионах у него и возникли про-
блемы с партнерами, которые 
иностранный миллионер с 
переменным успехом решал в 
судах. Последние конфликты 
были связаны, в частности, с 
его фирмой «Юнитэк Деве-
лопмент проджекс». Офис 
компании находится в самом 
центре столицы, в Театраль-
ном проезде, и за помещение 
велась ожесточенная борьба. 
Возможно, покушение связа-
но именно с этой историей.

ВОРИШКА РИСКОВАЛ ЖИЗНЬЮ РАДИ РЕЗИНОВОЙ 
ЖЕНЩИНЫ

Похититель... резиновой 
женщины из столичного секс-
шопа рисковал жизнью, лишь 
бы уйти от преследования. 
30-летний москвич Дмитрий 
бросился перебегать ожив-
ленную трассу с добычей в 
руках. 

Как удалось узнать «МК», в 
одну из августовских ночей 
вор зашел в интим-магазин 
на улице Паперника. Побро-
див среди полок с товарами 
для взрослых, он остановил 
свой сальный взгляд на полке 
с резиновыми куклами. Взяв 

одну из них в руки, он подо-
шел к своему знакомому про-
давцу, у которого ранее не 
раз покупал товары. Между 
двумя мужчинами завязался 
короткий диалог о достоин-
ствах и недостатках надувной 
безликой женщины. После 
диалога Дмитрий подошел к 
кассе и сделал вид, что сей-
час рассчитается за удоволь-
ствие, но неожиданно дал 
деру. Опешивший продавец 
не сразу бросился за граби-
телем — ему потребовалось 
время, чтобы выйти из-за 

стойки, а вот администра-
тор магазина сразу рванул 
вслед за вором. Но догнать 
его не удалось. Сломя го-
лову, с резиновой «Зиной» в 
руках, грабитель перебежал 
оживленную улицу — только 
счастливый случай помог ему 
достичь края дороги целым 
и невредимым. В итоге пре-
ступник с добычей в руках 
скрылся. Но столичные опе-
ративники быстро разлучили 
его с резиновой женщиной 
и через несколько дней за-
держали.

КИЛЛЕР СТРЕЛЯЛ В «ВОРА В ЗАКОНЕ» И ЛОВИЛ 
ГИЛЬЗЫ ОДНОЙ РУКОЙ

Одного из самых 
молодых российских 
«воров в законе» — 
25-летнего Максима 
Французова по кличке 
Француз, расстреля-
ли киллеры возле его 
дома в Новой Москве 
вечером в воскресе-
нье. «Авторитет» не 
так давно вышел на 
свободу, отказавшись за ре-
шеткой от своего «воровского» 
статуса. 

Как стало известно «МК», 
Французов жил в городе Мо-
сковском с конца прошлого 
года. Именно тогда он освобо-
дился из колонии, где отбывал 
срок за разбой и грабеж, со-
вершенный в 2008 году в под-
московном Видном. Мужчина 
нигде не работал. Примерно 
в 21.30 23 августа он вышел из 
подъезда 12-этажного панель-
ного дома в 1-м микрорайоне, 
где живет в двухкомнатной 
квартире, доставшейся от 
отца (он, кстати, слесарь 
контрольно-измерительных 
приборов и автоматики). 

Во дворе Француза ждали 
друзья в припаркованной не-
подалеку машине. Но перед 
тем как встретиться с ними, 
он собирался заскочить на 
несколько минут к своей воз-
любленной, которая прожи-
вает в доме по соседству (по 
слухам, женщина ожидает ре-
бенка). Но этим планам в тот 

день не суждено было 
сбыться — товарищи 
Француза заметили 
человека славянской 
внешности, одетого в 
балахон с капюшоном 
и бриджи. Он подбе-
жал к Максиму и че-
тыре раза выстрелил 
из пистолета. Пули 
попали в поясницу, 

скулу и лодыжку. Убегаю-
щего преступника увидели 
и соседи, но поймать его по 
горячим следам так не уда-
лось. Самого Француза на 
«скорой» госпитализирова-
ли в реанимацию. Примеча-
тельно, что злоумышленник, 
чтобы не оставлять гильзы на 
месте происшествия, надел 
на пистолетпакет. Три пули, 
которые попали в жертву, — от 
пистолета ПМ. Но, скорее все-
го, оружие было переделано. 
Кстати, четвертая пуля попала 
в салон стоящего около до-
роги «Лексуса», разбив заднее 
стекло. 

Как сообщил «МК» источник 
в криминальных кругах, поку-
шение связано с тем образом 
жизни, который вел Француз. 
Вообще, его биография до-
вольна необычна. «Коронова-
ли» его заочно, когда он был за 
решеткой, с подачи известно-
го авторитета Гелы Кардавы 
из клана Деда Хасана. Кстати, 
это довольно большая ред-
кость — когда статус «вора» 

присваивается человеку, 
который находится в данный 
момент в тюрьме. Любопыт-
но, что сразу после того, как 
Француза короновали, ФСИН 
отправила его из смоленской 
колонии в Хакасию, где и кли-
мат более суров, и условия 
жестче. И уже там Максим на 
видео отказался от статуса 
«вора» (запись сразу же по-
явилась в «ютубе»). Однако, 
по другим данным, Францу-
зов (через него в воровском 
мире проходили все кражи) 
отказался от статуса на Пе-
тровке, 38. Освободившись 
в 2014 году, он первым делом 
направился к известному сла-
вянскому «вору» Воскресу и 
стал доказывать, что видео-
запись — провокация и что от 
статуса он отказываться не хо-
чет. Против Француза высту-
пал враг Деда Хасана, Шакро: 
он вообще говорил, что все 
новоиспеченные «воры» долж-
ны добровольно отказаться 
от своего статуса. Как бы то 
ни было, версию про войну 
кланов, жертвой которой мог 
пасть Француз, в криминаль-
ном мире все же отвергают. По 
некоторым данным, Максим 
занял большую сумму денег, 
он также попытался органи-
зовать группу по крышеванию 
в Новой Москве проституции. 
Именно это, скорее всего, и 
стало поводом для попытки 
его устранения. 

Юлия незадолго до ЧП.
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Украинских заведений немного — 
обычно одно на набережную в 
очередном крымском городе с 
громким названием: Коктебель, 

Ялта, Судак (автор проинспектировал все по-
бережье Крыма). Нельзя сказать, что они пустуют: 
украинцев в Крыму немного, но они есть. 

Самолеты в нынешнем году садятся в 
Симферополе каждый час, при этом стоит от-
метить, что аэропорт довели до европейского 
уровня: теперь здесь вместо захудалого туалета, 
куда вечно стояла нетерпеливая очередь, по 
последнему слову оборудованная санитарная 
зона, организован и новый комфортабельный 
зал ожидания. 

Но россияне по-прежнему предпочитают 
ездить в Крым на машине, причем география 
таких путешественников очень обширна: от 
Ханты-Мансийска до Таганрога. В нынешнем 
году ожидание на переправе не превышало в 
среднем двадцати минут (за исключением тех 
дней, когда море штормило). «Россияне на маши-
нах» потребовали от Крыма новых туристических 
услуг: съема жилья на несколько дней. Эта услуга 
в Крыму оказалась особенно уязвима: местные 
привыкли сдавать комнаты на срок не меньше 
недели, и необходимость каждые два-три дня 
готовить помещение к новому заселению их 
тяготит. А уже привычных россиянам хостелов 
здесь пока нет. Жители России же хотят путеше-
ствовать, для них Крым в том числе интересен 
возможностью переезжать и смотреть много-
численные достопримечательности. 

Надо сказать, что такого бума, как в нынеш-
нем году, на «исторические реликвии» Крыма 
местные жители просто не помнят. В Новом Свете 
стал платным вход в реликтовую рощу — 100 ру-
блей с человека. Местные объясняют это тем, что 
пришлось нанимать специальных людей, следить 
за чистотой и порядком. Раньше такого интереса 
к этим местам не было. Роща, как и тропа Голи-
цына, действительно находятся в безупречном 
состоянии: нигде ни соринки. Но еще не пришло 
в голову по максимуму выжимать все, что можно, 
из исторического места: например, продавать в 
гроте, где некогда выдерживался легендарный 
напиток, шампанское туристам. 

В Коктебеле интерес к вулкану Кара-Даг 
столь огромен, что приходится вызывать до-
полнительных инструкторов для сопровождения 
групп. «Мы не ожидали такого наплыва народа! 

Придется чуточку подождать!» — эта фраза зву-
чит здесь постоянно. Россияне в Коктебеле не 
только обновили тропу к могиле Волошина, но и 
теребят местных жителей в поисках тропы Грина, 
посещают его музей, ходят пешком по Старому 
Крыму. Впервые за многие годы, как рассказы-
вают местные жители, в Коктебеле вновь вовсю 
продают свои работы художники. Случилось и 
совсем невероятное: и на набережной, и по всему 
городу работает несколько книжных магазинов 
с разнообразным ассортиментом — от детек-
тивов до классической литературы в бумажном 
переплете. Народ там толпится и не уходит без 
покупок. Во времена Украины здесь о подобном 
и не помышляли. 

Сельское хозяйство в Крыму по-прежнему 
держат татары. Они же царствуют и на всех мест-
ных рынках. По сравнению с прошлым годом эта 
категория населения стала намного увереннее в 
завтрашнем дне. «Притеснений по национально-
му признаку нет, — говорят они, — хотелось бы 
чуть больше часов татарского языка в школе, но 
это, пожалуй, единственное пожелание. Туристов 
в этом году достаточно, сезон хороший». По их 
оценкам, туристический поток в Крыму составил 

этим летом около трех миллионов человек — это-
го достаточно, чтобы жить и развиваться. Но их 
чаяния — пять миллионов. Цены на рынках на всю 
продукцию — от мяса до овощей — московские. 
Радуются этому только жители столицы: цены 
такие же, как дома, а качество на порядок выше. 
Но именно в сельском хозяйстве Крыма имеются 
самые уязвимые места. Например, нам так и не 
удалось найти в продаже практически символ 
Крыма — помидор «бычье сердце». «И не ищите, 
нет его, — расстроили нас крымские татары, — 
для сельского хозяйства нам не хватает воды, 
а он как раз требует огромного ее количества и 
очень хорошего ухода. Сегодня же все стремятся 
вырастить что-то неприхотливое и чтобы побы-
стрее. Так что про «бычье сердце» скорее всего 
придется забыть». Резко сократилось в Крыму 
и количество меда, что пчела берет с акаций. 
«Не верьте, если вас убеждают продавцы, что 
это именно такой мед, — разъяснял пасечник 
на рынке, — вся акация осталась на территории 
Украины, и вывозить пчел теперь туда нельзя: 
граница. Вообще, мы потеряли много земли с 
украинской стороны, которую раньше без про-
блем использовали для вывоза пасек и выпаса 
скота». 

Но тем не менее татары чувствуют себя в 
силах жить и развиваться. «Мы не интересуемся 
политикой, дайте нам землю и возможность на 
ней работать, и мы прокормим Крым», — говорят 
они. Но пока сюда ежедневно приходят десятки 
фур с продуктами и гуманитарной помощью. 

«Обратно они вывозят фрукты, которые им мас-
сово продают производители, — жалуются на 
рынке торговки-посредники, — нам остается 
мало продукции, отсюда такие высокие цены на 
овощи и фрукты (персики, сливы — 120 рублей, 
виноград — 200, помидоры — 60). 

Зато Крым в нынешнем году повсеместно 
стоит в пробках, и местные жители этому неска-
занно рады. «Чтобы в Крыму делали дороги, та-
кого не было никогда! — говорит они. — Мы даже 
помыслить не могли о таком счастье!» Главную 
дорогу, которая соединяет все крымские города, 
действительно делают днем и ночью, расширяя 
ее и полностью меняя покрытие. И здесь по-
прежнему работает самый большой в Европе 
парк львов. Животных модно наблюдать в есте-
ственной среде обитания, фотографироваться 
с ними и даже кормить. 

Крымнаш, и проблемы у него уже наши, 
российские. Решать их придется не один год, 
но главное не потерять тот самый первозданный 
Крым, с его туристическими маршрутами, конны-
ми походами, горным туризмом, возможностью 
отдыхать с палатками и на машинах. То есть 
не застроить отелями и не превратить в трех-
звездочную Турцию. Как это сделать и притом 
заставить регион обеспечивать себя и приносить 
деньги в казну — задача посложнее, чем добиться 
от мира признания Крыма российским. Потому 
что как люди будут жить здесь завтра, такая и 
будет цена у Крымнашего.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

РАДИ 
ВАСИЛЬЕВОЙ 
ЗАПУСТИЛИ 
МАШИНУ 
ВРЕМЕНИ
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В «МК» в понедельник наконец-то 
пришел датированный 18 августа 
ответ от ФСИН с разъяснениями 
некоторых вопросов, касающихся 

этапирования экс-чиновницы в колонию. Итак, 
в очередной раз там пояснили, что Васильева 
была этапирована в исправительную колонию 
«после вступления приговора суда в законную 
силу». А на основной вопрос — какие законо-
дательные нормы при этом были применены, 
там ответили: «Согласно Постановлению Пра-
вительства Российской Федерации от 03.11.1994 
№1233 «Об утверждении Положения о порядке 
обращения со служебной информацией огра-
ниченного распространения в федеральных 
органах исполнительной власти и уполномо-
ченном органе управления использованием 
атомной энергии» иная запрашиваемая инфор-
мация относится к сведениям ограниченного 
распространения и не может быть предостав-
лена средствам массовой информации».

Другими словами, мы просто попросили 
сослаться на закон, который был применен при 
решении вопроса о возможном этапировании 
Васильевой, и оказалось, что это информация 
«ограниченного распространения»...

Напомним, что этапирование экс-
чиновницы из СИЗО в Головинскую колонию и 
преждевременная подача ею ходатайства об 
УДО вызвала недоумение не только у практи-
кующих адвокатов, правозащитников, но и у 
военных прокуроров и московских судов.

Например, 6 августа (в этот момент Васи-
льева, как утверждали во ФСИН, уже была в коло-
нии, а этапирована она была «после вступления 
приговора суда в законную силу») Пресненский 
суд Москвы выступил с разъяснением:

— Приговор в отношении Евгении Василье-
вой не вступил в законную силу, поскольку он об-
жалован четырьмя другими фигурантами, а суд 
выносил общее решение по всем подсудимым. 
Таким образом, Васильеву не могли этапировать 
в колонию, так как нет вступившего в силу при-
говора суда, — сказал представитель суда.

В прошлую пятницу, 21 августа, в Судогод-
ском суде Владимирской области, где была со-
вершена попытка выпустить Васильеву условно-
досрочно, было заявлено:

— Приговор в отношении Васильевой в 
силу не вступил, сегодня апелляционная ин-
станция Мосгорсуда проверит законность при-
говора, в том числе и в отношении Васильевой. 

Ходатайство об УДО заявлено преждевременно, 
— сказала представитель обвинения.

— В суд поступили возражения потерпев-
ших — компаний Минобороны, которые указа-
ли, что приговор в отношении Васильевой не 
вступил в силу и они возражают против удо-
влетворения ходатайства об УДО, — сказал 
судья Судогодского суда.

Потерпевшие также указали, что желают 
участвовать в заседании по вопросу об УДО 
Васильевой, в связи с чем они просят заседание 
отложить, так как в тот же день они были заняты 
на заседании по апелляции на приговор по делу 
«Оборонсервиса» в Мосгорсуде. И только во 
второй половине дня, когда жалоба была рас-
смотрена, всем торжественно объявили, что 
приговор в отношении всех осужденных вступил 
в законную силу и по закону суд сможет рассмо-
треть прошение Васильевой об УДО.

В понедельник, после получения ответа из 
ФСИН, «МК» еще раз связался с пресс-службой 
этого ведомства. Но...

— У нас та же самая позиция. Ведь Васи-
льева не подавала апелляционную жалобу... 
— ответили нам по телефону.

Дарья ФЕДОТОВА.

НЕЗАВИСИМОСТЬ — 
ЭТО ВОЙНА?
В День независимости 
Украины Порошенко заявил, 
что отправил в Донбасс все 
танки и тяжелую артиллерию
Вчера Украина отмечала День неза-
висимости. Перед тем как пойти на 
парад, президент страны Петр По-
рошенко, председатель Верховной 
рады Владимир Гройсман и премьер 
Арсений Яценюк решили помолиться 
за свою страну в Софийском соборе. 
На самом же «Марше независимости», 
прошедшем по Крещатику и Майдану, 
решили обойтись только солдатами и 
волонтерами. Военной техники в Киеве 
не было, так как, по словам главы госу-
дарства, в прошлую пятницу ее отпра-
вили на линию фронта.

Свое праздничное выступление президент 
Порошенко начал с того, что в последнее время 
украинцы испытывают трудности из-за жела-
ния быть независимыми. По его словам, 25-й 
год суверенитета страна должна пройти «как 
по хрупкому льду», чтобы не впасть в полную 
зависимость от России. «Еще позавчера (22 
августа) крупнейшую за всю историю Украины 
партию танков, бронетранспортеров, БМП, авто-
мобилей, гаубиц, зенитно-ракетных комплексов, 
артиллерии мы отправили на передовую. К концу 
же текущего года поставим в ВСУ еще более 
300 единиц бронетехники, 400 автомобилей, 30 
тысяч ракет и боеприпасов», — забыв о Минских 
соглашениях, вещал 24 августа Порошенко.

При этом Новороссию он сравнил с Мордо-
ром, которого не нужно бояться, так как силови-
ки уже освободили большую часть Донбасса, а 

Россия страдает под санкциями. Правда, враг не 
дремлет: по словам Порошенко, Кремль стянул 
к границам ДНР и ЛНР 50 тысяч своих солдат.

«Мы за мир, но мы не пацифисты!» — оха-
рактеризовал свое отношение к установивше-
муся зыбкому перемирию Порошенко. В связи 
с этим Киев будет продолжать мобилизацию и 
наращивать расходы на армию.

В результате две трети послания населению 
Порошенко посвятил войне. И лишь под самый 
конец все же вспомнил о мире. Президент успо-
коил украинцев, что экономика страны вот-вот 
встанет с колен, нужно только еще немного 
подождать. Благодаря чему может произойти 
этот экономический всплеск, он не пояснил, 
а между тем в минэкономразвития Украины 
сообщают, что уровень теневой экономики в 
первом полугодии 2015 года достиг 47% ВВП. 
Только за первый квартал этого года сельское 
производство снизилось на 9,3%, промыш-
ленность — на 20,5%, а экспорт сократился 

на 35,4%. По оценкам МВФ, в 2015 году ВВП 
Украины сократится на 9%.

Выступив перед согражданами, Порошенко 
отправился в Берлин, где его уже ждали пре-
зидент Франции Франсуа Олланд и канцлер 
Германии Ангела Меркель. Европейским пар-
тнерам президент Украины собирался расска-
зывать опять же об агрессии России и о том, что 
ополченцы вопреки всем договоренностям не 
отводят от линии соприкосновения военную 
технику. О том, будет ли Порошенко обсуждать 
хоть какие-то условия перемирия, в его адми-
нистрации не сообщили. 

«Я надеюсь, что Олланд и Меркель постара-
ются убедить Порошенко вернуться к минскому 
формату и реализации комплекса мер... В про-
тивном случае Донбасс ждут новые разрушения 
и жертвы, а Украину — новые «котлы», — заявил 
по этому поводу полпред ДНР на минских пере-
говорах Денис Пушилин.

Артур АВАКОВ.

8 мая 2015 года. После 
оглашения приговора в 
Пресненском суде Москвы 
Васильева сняла украшения 
и отдала их адвокату.

КРЫМНАШ: РАЗБИТОЕ 
«БЫЧЬЕ СЕРДЦЕ»

«ГУБЕРНАТОРЫ 
ЗАДУШИЛИ МЕСТНОЕ 
САМОУПРАВЛЕНИЕ»
Думская оппозиция хочет 
защитить выборы мэров  
в Конституционном суде
В Конституционный суд поступил 
запрос, подписанный более чем 90 
депутатами Госдумы. Парламентарии 
оспаривают обновленный закон «Об об-
щих принципах организации местного 
самоуправления в РФ», благодаря кото-
рому прямые выборы мэров заменяют-
ся разного рода «кривыми» формами. 
Главная претензия: закон позволяет 
субъектам Федерации произвольно 
определять структуру органов местно-
го самоуправления, что лишает послед-
них самостоятельности. Примечатель-
но, что, хотя подписанты в основном 
коммунисты и справедливороссы, ини-
циатором запроса является представи-
тель «Единой России» — Антон Романов. 
Между тем именно благодаря голосам 
«ЕР» (остальные фракции голосовали 
против) были в прошлом году приняты 
те самые поправки в закон. О причинах 
этого «бунта на корабле» «МК» расска-
зал сам возмутитель спокойствия.

— Антон Васильевич, во фракции не 
считают вас предателем?

— Ну, во всяком случае, мне никто этого не 
говорил. Думаю, что члены фракции и ее руко-
водство понимают разницу между фракционной 
дисциплиной и конституционной законностью. 
Если мы все будем принимать законы, которые 
противоречат Конституции, то мы можем очень 
далеко зайти. Считаю, что наш запрос будет 
иметь далеко идущие последствия.

— Но вы ведь не опротестовываете саму 
возможность отмены прямых выборов. И 
что это тогда меняет? Муниципальные де-
путаты, скорее всего, выберут тот же самый 
«кривой» вариант.

— Что они выберут — это уже другой вопрос. 
Но сейчас-то их вообще лишили права выбора. 
Конечно, они могут предпочесть непрямой вари-
ант, но у населения есть право их переизбрать. В 
органах местного самоуправления есть разные 
силы. Кто-то заинтересован в прямых выборах, 
кто-то нет. Но это и есть политическая борьба. Во 
всяком случае, никто не должен ограничивать их 
конституционного права на выбор того способа 
формирования органов муниципальной власти, 
который больше всего им подходит. Сегодня 
же речь идет о попытке ликвидации местного 
самоуправления как такового. 

— Как много, кстати, сегодня муници-
пальных образований, в которых произошла 
отмена прямых выборов мэра?

— Если брать и столичные, и республи-
канские центры, то таких, думаю, уже больше 
половины. 

— Чем это обосновывается?
— Знаете, есть хорошая сомалийская по-

словица, которая гласит: если корова не хочет 
идти в стойло, она обязательно найдет угол, 
о который можно почесаться. Говорят, напри-
мер, что во власти нужны профессионалы или 
что коней на переправе не меняют. Или «нужно 
обеспечить единство власти». Чтобы и мэр, 
и депутаты думали одинаково. Я спрашиваю: 
кому это нужно? Избирателям? Но ведь такое 
«единство» означает потерю какого-либо кон-
троля над исполнительной властью. 

— А вы сами сторонник прямых выбо-
ров мэра?

— Страна у нас большая, и в разных ре-
гионах может быть по-разному. На Северном 
Кавказе, например, прямые выборы, возможно, 
действительно были бы не лучшим вариантом. 
Но это в любом случае должны решать сами 
муниципалитеты. С формальной точки зрения 
федеральный закон пошел им навстречу — 
расширил возможности формирования муни-
ципальных органов власти. Но не ограничил 
при этом аппетиты и притязания губернато-
ров, которые, воспользовавшись этим пробе-
лом в законе, конечно же, задушили местное 
самоуправление.

Андрей КАМАКИН.

ДОКУМЕНТЫ   
на сайте 

Как стало известно «МК», 
сотрудники областной 
госавтоинспекции в пред-
дверии Дня знаний про-
верили состояние подъ-
ездных путей, «лежачих 
полицейских», дорожных 
знаков и «зебр», которые 

находятся вблизи школ и 
детских садов, и удостове-
рились, что многие из них 
не отвечают требованиям 
технических регламентов. 
1,4 тысячи пешеходных пере-
ходов из 1,8 тысячи имеют 
слишком бледную разметку 

или не оборудованы светофо-
рами, а если и оборудованы, 
то трех-, а не двухсекционны-
ми. Кстати, с начала 2015 года 
на дорогах Подмосковья 
произошло более 4 тысяч 
ДТП, в которых погибло 16 де-
тей, а 410 получили ранения.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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В Манеж доставили 26-тонную Царь-бомбу — вернее, точную копию термоя-
дерного боеприпаса АН602, сконструированного советскими учеными по зада-

нию Никиты Хрущева. Самое сильное оружие в истории человечества получило в народе 
прозвище «Кузькина мать». По рассказам экспертов, когда во время испытаний бомбу 
сбросили в Арктике, мощность взрыва в десять раз превысила мощность всех боеприпа-
сов, использованных в ходе Второй мировой войны, а огненный шар достигал 10 км в диа-
метре. Что касается экспоната, он абсолютно безопасен и много лет хранился в музее Са-
ровского ядерного центра. 

ЦИФРА
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ТУРИЗМ

ПОТЕРЯ

пешеходных переходов Подмосковья, расположенных 
рядом с образовательными учреждениями, имеют 

недостатки и не готовы к 1 сентября.77%

В Нью-Йорке на 25 лет 
осужден механик, создав-
ший машину для убийства 
радиацией. 51-летнего 
Глендона Скотта Кроуфорда 
обвиняют в заговоре с целью 
создания и использования 
устройства с дистанционным 
управлением под названи-
ем «Луч Хиросимы», чтобы 
уничтожить мусульман и 
президента США Барака 

Обаму.  «Ничего нового он не 
изобрел, — считает эксперт 
по вооружениям Виктор 
МУРАХОВСКИЙ. — Генера-
ция рентгеновского излуче-
ния возможна, оно действи-
тельно радиоактивно, одним 
из поражающих факторов 
ядерного взрыва является 
радиоактивное излучение. 
При современном уровне 
техники такой аппарат 

можно создать и «на колен-
ке» — рентгеновскую трубку, 
которая за счет высоковольт-
ного разряда может созда-
вать излучение. Вместе с тем 
воздействие этого оружия 
не может быть дальнобой-
ным, даже если созданный 
аппарат использует очень 
большую мощность. 

Интерес наших соотече-
ственников к поиску за-
граничных туров снижает-
ся в пользу российского 
туризма. По данным сайта 
Ассоциации туроператоров 
России, в июле текущего года 
спрос на европейские курор-
ты упал на 6% по сравнению с 
июнем и на 3,5% по сравне-
нию с предыдущим годом. 
Зато желающих путешество-
вать по России стало на 69% 
больше, если сравнивать с 
июлем 2014 года. Таковы 
итоги недавнего опроса поль-
зователей «Яндекса». «На 
ситуацию влияет сильно пла-
вающий курс рубля. Отдыхать 
в европейских странах сейчас 
почти в два раза дороже, чем 
год назад, — комментирует 
«МК» управляющий партнер 
Kirikov Group Даниил КИ-
РИКОВ. — Также дает о себе 
знать общеэкономическое 

положение: у людей стало 
меньше свободных средств. 
Поэтому им выгоднее и 
приятнее проводить время, 
например, на дачах. Еще одна 
причина — геополитическая 
обстановка. Из-за искажения 
информации о «враждебно-
сти» стран Европы возникают 
предрассудки, которые нега-
тивно влияют на отдыхающих. 

Однако наши соотечествен-
ники продолжат отдыхать и в 
России, например на Алтае 
или в Сочи, и в странах Азии. 
Были бы деньги». К слову, вы-
бор летнего отдыха россиян в 
июле 2015 года пал на курор-
ты Крыма и Краснодарского 
края, а также «традиционные» 
пляжи Турции, Египта и ряда 
других стран.

Бесчинства боевиков 
«Исламского государства» 
(запрещенной в России 
террористической органи-
зации) в захваченной ими 
сирийской Пальмире про-
должаются. На сей раз ради-
калы подорвали целое здание, 
возраст которого составлял 
почти две тысячи лет, — храм 
Баалшамин. «Боевики Даеш 
(арабский вариант названия 
ИГИЛ) заложили огромное ко-
личество взрывчатки в храме 
Баалшамин... после чего по-
дорвали его, нанеся строению 
серьезнейший ущерб», — 
цитирует британское издание 
Маамуна Абдулкарима, главу 
сирийского государственного 
департамента древностей. 
По его словам, внутренняя 
часть храма была полностью 
разрушена, стоящие по 
периметру колонны — очень 
сильно повреждены. «Наши 
самые серьезные опасения 
подтвердились», — заявил 

Абдулкарим, отметив, что в 
местном музее террористы на 
данный момент оборудовали 
тюрьму для своих пленных, а 
казни заложников проводят 
прямо на территории древне-
го театра.
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ВАЖНОВАЖНО

Боевики ИГИЛ, 
захватившие 
Пальмиру в мае 
текущего года, 
уже разрушили 

несколько статуй на 
территории города. Среди 
них было 15-тонное изваяние 

льва, известное как «Лев 
Аллат» (в честь богини неба и 
дождя), датировавшееся 
первым веком до Рождества 
Христова. Храм Баалшамин, 
ставший целью террористов 
на сей раз, датируется 17-м 
годом от Рождества Христова. 
Свой окончательный вид 
строение, посвященное Баалу 
(верховное божество у 
древних западных семитов), 
приобрело в 130 году при 
римском императоре 
Адриане.

Конфликт вокруг продажи 
древней статуи Сехемка 
на аукционе Christies в 
Лондоне получил новое 
развитие. Египетский 
министр памятников древ-
ности и культурного наследия 
Мумдух ад-Думати заявил, 
что его страна прекратит все 
контакты с британским музе-
ем Нортгемптона, продавшим 
памятник с молотка за 16 млн 
фунтов стерлингов (более $27 
млн), и предложил египтянам 
собрать средства, чтобы вы-
купить статую, созданную в 
XXV в. до н.э. «МК» ситуацию 
прокомментировал известный 

египтолог Виктор СОЛКИН: 
«Такой прецедент, по-моему, 
возник впервые в истории. На 
рынке давно не появлялись 
вещи такого уровня: речь о 

памятнике XXV века до н.э., 
изображающем высокопо-
ставленного вельможу, его 
супругу и ребенка. Памятник 
легально покинул Египет в ХIХ 
веке: его вывез путешествен-
ник, который завещал статую 
музею родного города. 
Нарушено его завещание. 
По-моему, продажа статуи 
Сехемка — это ошибка и му-
зея, и куратора, который при-
нял такое решение. Многие 
организации уже полностью 
прекратили сотрудничество с 
музеем Нортгемптона». 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Владелец «Моего банка», 
экс-сенатор от Воро-
нежской области Глеб 
Фетисов, которого обви-
няют в хищении 1,9 млрд 
рублей, 22 августа был 
отпущен из-под домашне-
го ареста. Теперь фигурант 
одного из самых громких 
экономических дел может 
спокойно перемещаться и 
вообще уехать из страны. По 
словам его адвоката Алексея 
Гурова, Генпрокуратура с 
ходатайством о продлении 

меры пресечения не вы-
ходила. Также в ближайшее 
время она «должна вынести 
решение по обвинительному 
заключению — либо утвер-
дить, либо отправить дело на 
доследование». Как пояс-
нила «МК» адвокат Оксана 
МИХАЛКИНА, любая мера 
пресечения, как и подписка 
о невыезде, которую с него 
также не взяли, применяться 
к Фетисову не может, так как 
вышел предельный срок его 
содержания под стражей. 

«В этой ситуации нет ничего 
странного, предельный срок 
содержания под стражей, к 
которому также относится 
домашний арест, — 18 меся-
цев. Они вышли. Поэтому и 
с ходатайством о продлении 
меры пресечения не обраща-
лись», — сказала адвокат, до-
бавив, что после предельных 
сроков суд может пойти на 
продление меры пресечения 
только в исключительных слу-
чаях, «и то если обвиняемому 
вменяются иные эпизоды».

ЭКС-СЕНАТОР ФЕТИСОВ СТАЛ СВОБОДНЫМ ЧЕЛОВЕКОМ

РОССИяНЕ ПРЕДПОЧИТАюТ ОТДЫхАТь НА РОДИНЕ
В КАКИЕ СТРАНЫ СТАЛИ МЕНЬШЕ ЕЗДИТЬ РОССИЯНЕ?

По данным на июль 2015 г.

Таиланд -42,4%

-47% Испания 

КТО ВЫИГРАЕТ 
ЭТИМ ЛЕТОМ 
ОТ «РУССКОГО» 
ТУРИЗМА?

+2,7%

+3,4%

+15,6%

 +16,9%

Турция

Египет

Греция

Кипр

ПРОДАжу ДРЕВНЕй СТАТуИ СЕхЕМКА ОСуДИЛ НЕ ТОЛьКО ЕгИПЕТ

БОЕВИКИ ВЗОРВАЛИ В ПАЛьМИРЕ 2000-ЛЕТНИй хРАМ

МуСуЛьМАН хОТЕЛИ уНИЧТОжАТь «ЛуЧОМ хИРОСИМЫ»
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В самом большом 
парке львов в Европе.
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В День 
независимости 
по Крещатику 
промаршировало 
более двадцати 
тысяч военных. 
На фото: 
президент 
Порошенко 
со знаменем 
тербата в руках.



Пармезан и хамон уже стали частью 
российской мифологии. Антисанкции 
сделали названия этих двух элитар-
ных продуктов общеизвестными. На 
вкус их пробовали (а теперь уже вряд 
ли попробуют) очень немногие. Свя-
зано это с тем, что Россия, несмотря 
на очевидный социальный прогресс 
2000-х, так и осталась страной в 
основном с бедным населением. И 
дело даже не в уровне доходов, а в 
глубоко укорененном потребитель-
ском поведении. 

Мой дед, чью фамилию я ношу, родился 
в конце XIX века. Он был мелким ремеслен-
ником, но его семья не бедствовала, были 
даже какие-то фамильные ценности. При этом 
питание было однообразным по своему ас-
сортименту: хлеб, картофель, крупы, элемен-
тарные молочные продукты (практически без 
сыра), сахар, постное масло, выращенные 
местными крестьянами овощи и фрукты, а 
также далеко не каждый день куриное мясо, 
яйца, речная рыба. Праздничные блюда де-
лали ровно из тех же продуктов, но просто с 
большей выдумкой.

Импортная еда в тогдашних магазинах 
была, но моей бабушке, так же, как и пода-
вляющему большинству жителей Российской 
империи, в голову не приходила мысль ее 
покупать. И дело не в ценах, а в принципах 
провинциальной жизни простых людей. При-
нимая гостей, пекли пироги, а не покупали 
торты или пирожные, резали собственную 
живность или прикупали свежее мясо на близ-
лежащем рынке, а не бежали в магазин за 
полуфабрикатами, ветчинами или колбасой. 
Сыр, кстати, считался предметом роскоши, 
его потребляли узкие городские слои ари-
стократии и интеллигенции.

С переходом к советскому времени си-
туация ухудшилась: крестьян обобрали как 
липку еще во времена коллективизации, а в 
городах более-менее разнообразный рацион 
питания остался лишь у узкого слоя партно-
менклатуры. Твердый сыр если и появлялся 
в магазинах, то был всего лишь одного-двух 
сортов. А уж ветчина (которая из венгерских 
консервных банок) была украшением празд-
ничного стола, и ее доставали по большому 
блату. 

Развал СССР мало что изменил во всей 
этой потребительской картинке. Единствен-
ное существенное новшество: появилось 
невиданное прежде изобилие на магазинных 
полках, а также открылись границы для вы-
езда. Но им, по сути, в 1990-е годы могли 
наслаждаться лишь немногие: те, у кого по-
явились шальные деньги от ничем не ограни-
ченного бизнеса. Вот тогда в обиход и вошли 
пармезан с хамоном. Но подавляющая часть 
населения, в том числе и в крупных городах, 
еле сводила концы с концами, экономя на 
всем, выбирая сыр подешевле (а не повкус-
нее), и обходила стороной полки с мясными 
деликатесами.

2000-е годы начали менять ситуацию. 
Доходы у довольно многих стали позволять 
реализовывать право выбора продуктов, ис-
ходя не только из цены, но и из личных вкусов. 
К началу экономического кризиса 2008 года, 
по мнению экспертов, в стране к среднему 
классу можно было отнести уже 10–15, а по 
некоторым оценкам — и все 20 процентов 
населения. Это были прежде всего жители 
Москвы, Санкт-Петербурга, других городов-
миллионников. Ничуть не меньше людей хоть 
и не дотягивало до стандартов потребления 
среднего класса, но уже воспринимало эти 
стандарты как свое желаемое завтра и вся-
чески тянулось к ним. Можно сказать, что к 
концу первого десятилетия XXI века в России, 
впервые в ее истории, сформировались две 
примерно одинаковых по масштабам рас-
пространенности модели потребительского 
поведения: 

— патриархальная, не принимающая 
ценности выбора, несмотря на уровень до-
ходов семьи; 

— модернизационная (современная), 
опирающаяся на ценности выбора (и не только 
продуктов питания).

Конечно, нельзя забывать, что в России 
даже в самые социально благополучные вре-
мена была и есть заметная прослойка — не 
менее 10% населения — настоящих бедняков, 
для которых главным вопросом повседнев-
ного существования является элементарное 
выживание. Для этих людей любой сыр был 
и есть просто предмет роскоши.

Что происходит сейчас с потребитель-
ским поведением россиян? 

Начну с самого очевидного. Не далее 
как в июле социальный вице-премьер Ольга 
Голодец заявила: «Численность бедных до-
стигла 22 млн человек. Это критично». 

Конечно же, окреп и тот сектор россий-
ского народа, который практикует патриар-
хальную модель потребления. Ничего нового 
для этого сектора не произошло, социальные 
ухудшения (рост цен и тарифов, снижение 
доходов) вроде бы есть, но пока далеко не 

критичны. По крайней мере по сравнению с 
бедственными 1990-ми. Тем более что власти 
повторяют как мантру, что вот-вот сползание 
вниз остановится, начнется экономический 
рост и всё скоро вернется на круги своя. 
Надо только немного потерпеть. И люди в 
это верят. 

Социологи ВЦИОМ отмечают: с января 
по июль этого года стало заметно больше 
тех, кто сказал о том, что уже более полу-
года покупает более дешевые, чем ранее, 
продукты и товары (с 22% до 32%). Конечно, 
среди этих людей есть и бедные, и те, кто 
придерживается патриархальной модели, 
но, скорее всего, значительно выросло число 
представителей среднего класса и тех, кто к 
нему близко примыкает.

Можно было бы и не обращать внима-
ния на происходящие сдвиги. Народ ведь 
спокоен — и в столицах, и в провинции он не 
выражает недовольства своим социальным 
положением. Однако при оценке ситуации 
нельзя сбрасывать со счета макроэкономику. 
Имеющийся сейчас в России кризис — все-
рьез и надолго. Даже если в конце этого года 
или в 2016-м сворачивание производства и 
снижение доходов населения закончится, то, 
как единодушно признают все независимые 
эксперты, полноценного экономического 
роста (а это не менее 5% ВВП в год) мы не 
получим. Даже если каким-то чудом взлетит 
цена на нефть.

Вспомним итоги 2013 года. Еще не было 
украинского кризиса и санкций, нефть стои-
ла чуть ли не 110 долл. за баррель, а темпы 
роста ВВП составили менее 1,5%. Это, хочу 
напомнить, меньше, чем тогда выросла вся 
мировая экономика, а также экономика мно-
гих развитых стран. Уже тогда стало понятно, 
что Россия перестала догонять не только За-
падную, но и Восточную Европу, не говоря уже 
о нашем, как оказывается, геополитическом 
сопернике — США.

Ну и что, спросите вы? А нужно ли нам 
кого-то догонять? Мы и сами с усами — им-
портозаместимся и будем жить не тужить без 
пармезана и хамона. 

Я не буду здесь обсуждать реальность 
импортозамещения. Почитайте доклад с крас-
норечивым названием «Продовольственное 
эмбарго не стало поводом для активной поли-
тики импортозамещения», который опублико-
вал Аналитический центр при Правительстве 
России. Хочу сказать о другом.

Переход покупателей к выбору сыра не 
по его вкусовым качествам, но по простому 
сопоставлению цены, а еще и явное обедне-
ние ассортимента из-за наших антисанкций, 
неизбежно снизят количество людей, которые 
следуют модернизационной модели потреби-
тельского поведения. А это очень серьезная 
угроза качеству российского человеческого 
капитала.

Дело в том, что именно средний класс и 
примыкающие к нему слои являются нашей 
надеждой на российское будущее в стан-
дартах XXI века. В эти стандарты входят и 
высокотехнологичные рабочие места (кстати, 
с высоких трибун перестали вспоминать о 
том, что к 2020 году надо их создать целых 
25 миллионов), и отличный предприниматель-
ский климат, и конкурентная политическая 
система, и мощное местное самоуправление, 
и эффективное гражданское общество, и мно-
го чего другого. В основе всего этого набора 
лежит ценность реализации права выбора 
при походе в магазин, которая, несмотря на 
тяжелое историческое наследство, все-таки 
стала приживаться на нашей почве, превра-
щаясь из сугубо элитарного в действительно 
массовый феномен. Выдерните этот кирпичик 
из общественной жизни — посыплется все, 
что Россия приобрела за последние более чем 
20 лет своей постсоветской модернизации. 

Чтобы остановить эту деградацию, нужно 
для начала этот процесс хотя бы признать в ка-
честве общенациональной угрозы будущему 
страны. И, конечно, без реформ, активизирую-
щих прежде всего склонные к модернизации 
слои, у нас ничего не получится. Отметим 
основные направления преобразований: 

— радикальное улучшение условий для 
ведения малого и среднего бизнеса (нало-
говые каникулы, отмена проверок, дешевые 
кредиты и т.п.) и одновременный отказ от 
антисанкций как от неэффективного и, как 
показывает практика, часто социально опас-
ного инструмента;

— децентрализация власти с переда-
чей несимволических полномочий и соот-
ветствующих налоговых источников повсе-
местно избираемому населением местному 
самоуправлению и сектору НКО;

— разъяснение людям, что существо-
ванию наших «духовных скреп» ничуть не 
противоречит потребительское поведение 
среднего класса. 

Понимаю, что все это очень сложно и 
рискованно для власти. Куда проще парме-
зан и хамон сжигать в печах. Только как бы 
нам не пришлось уже через пару-тройку лет 
относить этот эпизод к темным страницам 
отечественной истории. 

МАГАЗИННЫЙ  
ПАТРИАРХАТ

Кризис — это не только снижение доходов,  
но и деградация современной модели  

потребительского поведения

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   25 августа 2015 года  стр. 

УТРАТА

ТОЛЬКО В “МК”

ЗА БУГРОМ

ПОЛИТИКА

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Евгений ГОНТМАХЕР, экономист,
член правления Института современного развития, 
член Комитета гражданских инициатив

Сеул не собирается 
демонтировать 
пропагандистские 
ретрансляторы
Тревожные выходные, прошедшие на 
Корейском полуострове под знаменем 
переговоров Сеула и Пхеньяна, завер-
шились безрезультатно. Сторонам, 

как и ожидалось, не удалось найти 
компромисс. Южная Корея требует от 
соседей извинений, а КНДР направля-
ет к границе все больше войск — в том 
числе и морем.

О том, что Пхеньян направил как минимум 
десять десантных судов к морской границе с 
Республикой Корея, сообщили южнокорейские 
СМИ. Пхеньян, в свою очередь, от коммента-
риев воздерживается, но продолжает требо-
вать от Сеула демонтировать приграничные 

ретрансляторы, ведущие пропагандистское 
вещание уже несколько дней.

По словам же южнокорейского президен-
та Пак Кын Хе, работа ретрансляторов будет 
продолжена, пока КНДР не извинится за про-
вокации. «Северная Корея должна принести 
извинения и принять меры по предотвращению 
провокаций и эскалации напряженности. В 
противном случае наше правительство при-
мет необходимые меры и продолжит транс-
ляцию», — цитирует лидера Республики Корея 
Би-би-си. Если же северокорейские войска 
попытаются самостоятельно уничтожить ре-
продукторы, их встретит ответный удар, от-
метила президент.

Жесткая риторика Пак Кын Хе имеет под 
собой корни. По словам ведущего научного 
сотрудника Центра корейских исследований 
Института Дальнего Востока РАН Константина 
АСМОЛОВА, в Сеуле сильны позиции тех, кто 
хотел бы развязать полномасштабный кон-
фликт, в то время как президент несколько 
стеснена в возможностях. «У Пак Кын Хе есть 
серьезные проблемы, — напомнил эксперт 
в беседе с «МК», говоря о южнокорейском 
лидере. — Она, безусловно, гораздо более 
умеренный политик, чем Ли Мен Бак (пре-
зидент Южной Кореи в 2008–2013 гг. — Авт.). 
Но ее возможности расставлять на ключевые 
посты своих людей сильно ограничены. Потому 
что, с одной стороны, у нее масса противников 
справа. А с другой — она является бельмом на 
глазу для левых, так как приходится дочкой Пак 
Чон Хи (имеющий репутацию диктатора пре-
зидент Южной Кореи в 1963–1979 гг. — Авт.). 
При этом, когда история с минами только на-
чалась, она предупреждала, что этот инцидент 
не отвергает возможности ведения диалога. То 
есть в отличие от Ли Мен Бака в ее заявлениях 
нет попыток рубить мосты. Это риторика, ко-
торая, с одной стороны, направлена на поиск 
некоего компромисса, но с другой — на то, 
чтобы не потерять лица. На Дальнем Востоке 
такие категории, как «сохранение лица», всегда 
должны учитываться».

Ренат АБДУЛЛИН.

КАК МОСКВА 
ПРОЩАЛАСЬ СО 
ЛЬВОМ ДУРОВЫМ
c 1-й стр.

Одним из первых пришел Сергей 
Шакуров с супругой. Его я встре-
чаю уже на выходе — уже положил 
цветы, перекрестился, стоп-кадр 

памяти.
— Лёвочка?.. Да ты что, мы ведь с ним всю 

жизнь не разлей вода были, — рассказывает 
мне Сергей Каюмович. — Я пришел на Малую 
Бронную, где он уже был звездой. Его обожал 
Анатолий Эфрос, мой великий учитель, просто 
не мог без него как без рук на репетициях. А я по-
пал в театр из спорта и в фойе — с разрешения 
директора Шах-Азизова — занимался с актера-
ми акробатикой. Под моим чутким руководством 
Лёвочка и сломал ключицу, но это нисколько 
не повредило нашим отношениям — дружили 
домами, в Филях жили через дорогу, и я часто 
у них ночевал. Он умел дружить. Колоссальная 
для меня потеря.

Зал уже заполнен, виднеются только редкие 
места. На сцене сидят родные, всех встречает 
Катя Дурова — единственная и любимая дочь 
Льва Константиновича. Она в черном платье, ко-
ротко стрижена. Актер Бронной Иван Шабалтас 
красивым голосом рассказывает биографию 
Льва Константиновича. Зачем? Наверное, кто-то 
не знает, и лишний раз стоит напомнить, что Лев 
Константинович Дуров, которого никто иначе как 
Лёвочка не называл, родился до войны, хлебнул, 
как и всё его поколение, военной голодухи и 
лишений через край. Что на сцене, где сегод-
ня впервые он, человек-ртуть, в непривычной 
мизансцене — неподвижной, статичной, без-
молвной, — прослужил 50 лет и именно здесь 
сыграл лучшие свои роли. Что он из древнего 
дворянского рода Дуровых.

Пришла его троюродная сестра Тереза 
Дурова с венком от своего «Театриума». Гово-
рит, что по сути Лёва — последний в третьем 
поколении Дуровых, как и ее мать. Его дед, 
известный таксидермист, приходился двою-
родным братом знаменитым клоунам Дуровым, 
они очень дружили. 

— А вот мы с Юрой Дуровым уже четвер-
тый круг. Что я могу сказать: такой концентра-
ции оптимизма, заряда энергии я мало у кого 
встречала. И, конечно же, всегда юмор, даже в 
тех ситуациях, когда у всех руки опускались. Он 
человек нашего клана, и если у Дуровых что-то 
происходило — хорошее или плохое, — он был 
рядом. Вот когда мы у нас в театре начинали 
фестиваль «Гаврош», первым, кто пришел меня 

поддержать, был как раз Лёвочка.
Люди спокойно стоят в проходе в очереди, 

чтобы положить к гробу цветы. Крупной ком-
плекции мужчина, похожий на театрального 
администратора, пробивается с венком к сцене, 
беспардонно задевая то локтями, то венком 
остальных. За ним пристроился какой-то артист 
с букетом, за ним — дамочка в черных очках... 
Меня всегда неприятно поражает на театраль-
ных похоронах одно — демонстративное право 
людей театра на свою исключительность: даже 
на панихидах быть вне очереди. А разве перед 
лицом смерти не все равны — народные, за-
служенные, начинающие? Куда спешить и зачем 
толкаться, зачем искать обходные пути? Бог с 
ними, думают люди, тихо вставшие вдоль стены 
и скорбным ручейком текущие к гробу, чтобы 
сказать артисту последнее «прости».

А между тем Лев Дуров — один из тех еди-
ниц оставшихся в живых народных артистов 

СССР. Острохарактерный, комичный… Не по 
образованию (выпускник школы-студии МХТ), 
а рожденный артистом. Несмотря на высокое 
звание, недооцененный как трагик. Точно так 
же, как и Спартак Мишулин, который только 
в конце жизни получил возможность сыграть 
трагические роли — все ахнули! 

— Я вспоминаю, как он работал над ро-
лью Алёши Карамазова в спектакле «Брат Алё-
ша», — говорит, подойдя к микрофону, Михаил 
Швыдкой. — Он постигал героя Достоевского и 
был ему созвучен. Большой трагический актер, 
хотя всей своей фактурой противоречил этому 
званию. Как все великие русские актеры, был 
веселым, шутовским, простым... Прощай, Лё-
вочка. И до встречи.

На этих словах я вздрогнула: при всем фи-
лософском отношении к смерти и понимании, 
что рано или поздно это случится с каждым и 
все там будем, слова прозвучали страшновато. 
Вот удивительно, Дуров всех всегда смешил — в 
кино и на сцене, а про застолье и говорить не 
приходится — душа любой компании. Остро-
умный, открытый, реактивный — вокруг него 
всегда смех, а даже мужчины не сдерживают 
слез. Актер Саша Самойленко, здоровяк та-
кой, утирает слезы у гроба. За кулисами я его 
спрашиваю:

— Саша, как долго вы проработали со 
Львом Константиновичем?

— Не так долго, но он был моим папочкой. 
То есть я его так звал, потому что мы снимались 
вместе в одном фильме, не бог весть каком 
выдающемся, а он играл моего отца. Вот по-
верь, на площадке, за площадкой он был мне 
как отец.

Похоронят Льва Константиновича на Ново-
девичьем кладбище, но не в родовой могиле 
Дуровых, как считают многие, — ему подгото-
вили новое место.

Марина РАЙКИНА.

Кандидат от ПАРНАСа Егор 
Савин: «Я не буду давать 
популистских обещаний, но мы 
начнем хотя бы говорить»
Предвыборная история ПАРНАСа в 
Новосибирской области весьма драма-
тична: подписи избирателей местный 
избирком проверил по базе УФМС, в 
которой Дарья Тимуровна П. оказалась 
«Дарьей Тимурович», потом было скан-
дальное заседание ЦИК, на котором 
партии отказали в регистрации, затем 
11-дневная голодовка за право на выбо-
ры и уголовное дело за «подделку» этих 
самых подписей. Большая часть новоси-
бирского штаба во главе с политтехно-
логом Леонидом Волковым отправилась 
вести кампанию в Костроме. Обще-
ственность бросилась обсуждать это 
событие, забыв, что на новосибирском 
поле остался один зарегистрированный 
кандидат от ПАРНАСа — Егор Савин, с 
которым и поговорил «МК». 

Лидер новосибирского отделения ПАРНАСа 
и «Открытой России», руководитель сельхоз-
производства Егор Савин выиграл праймериз 
Демократической коалиции и должен был воз-
главить список партии. Список с выборов слетел, 
а Савин остался как кандидат по одномандатному 
округу в городе Бердске. Секрет в том, что для 
регистрации списка нужно было больше 11 тысяч 
«идеальных» автографов, а для регистрации 
одномандатника — в семь раз меньше. 

— Егор, расскажите, с чего на-
ч а л с я  в а ш  п у т ь  в  п о л и т и к е ? 
— Меня всегда интересовало то, что проис-
ходит в политике. Моим кумиром всегда был 

Немцов, когда мне было 11 лет, его как раз 
избрали губернатором. 

В деревне, где живут мои родители, действо-
вала ОПГ: ставила всех на счетчик и устраивала 
беспредел. Когда мы в очередной раз попали 
под этот беспредел (родители дом строили, и 
ОПГ постоянно что-то воровала), в полиции нам 
сказали, что проще с этой ОПГ договориться. И 
тогда я понял, что пора начинать что-то делать, 
что-то менять, раз даже полиция понимает, что 
ничего сделать не может. В 2009 году началась 
«Солидарность», потом ПАРНАС.

— И вот вы становитесь политиком, ве-
дете предвыборную кампанию. С чего на-
чинается ваш день?

— Я стою сейчас, глажу рубашку, собираюсь 
на встречу с избирателями. (Смеется.)

— Хорошо, а как проходит ваш день?
— Он делится на такие этапы: начинается 

он часов в восемь, я общаюсь с людьми — это 
телефонные звонки. Потом у меня перерыв часа 

в два, а потом я иду встречаться с избирателями. 
Вечером у нас планерка, как правило, заканчиваю 
часов в двенадцать. 

— Что люди на встречах говорят, что их 
интересует? 

 — В основном — местные проблемы, тари-
фы ЖКХ, капитальный ремонт. 

— Давайте вернемся к выборам. Вы иде-
те в Бердске по одномандатному округу. 
Выиграть одномандатный округ — слож-
нее, чем пройти по списку (кандидату-
одномандатнику нужно набрать больше 

50% голосов в округе, списку достаточно 
преодолеть 5%-ный барьер по всей области). 
Кто ваши соперники? 

— Единоросс, начальник отдела образо-
вания. Действующий депутат Заксобрания не 
идет. 

— И как вы оцениваете свои шансы?
— Если бы у них не было административного 

ресурса, то шансы были бы очень большие.
— Почему изначально, будучи лидером 

списка, вы пошли еще и по одномандатному 
округу?

— Во-первых, это страховка. А во-вторых, 
если человек проходит в Заксобрание по одно-
мандатному округу, то он освобождает место 
для следующего человека в списке. 

— А зачем вам мандат в областную думу 
Новосибирска? Ведь если вы туда пройдете, 
вы будете один от ПАРНАСа. И с союзниками 
будет, скажем так, туго. Что вы там можете 
сделать? Какие у вас цели?

— Это трибуна для того, чтобы поднимать на-
сущные проблемы и как-то влиять на них. Сейчас 
нет ни одного депутата, который говорит о тех 
проблемах, которые существуют, они, конечно, 
все прекрасно понимают, но молчат. Я людям 
говорю честно: понимаю, что я за год-два ни-
чего особо не сделаю, я не буду давать никаких 
популистских обещаний, но мы начнем хотя бы 
говорить.

— Не боитесь? (В конце апреля неизвест-
ный звонил жене Савина, угрожал «оторвать 
голову», стекло машины политика обмазыва-
ли кровью. Савин обращался в Следственный 
комитет.)

— Только вчера мне шины порезали. Но го-
ворить надо. Я человек, я понимаю, что было и 
убийство Немцова, и да, я думаю, что опасность 
есть. 

— У вас есть предположения, откуда эти 
угрозы?

— Я не могу утверждать, что это федераль-
ный приказ. Может быть, это «нашисты». Но я 
точно знаю, что это подконтрольные власти струк-
туры. Если бы они не были связаны с властью, 
то их бы уже нашли.

Валерия МАРКОВА. 

Корейский полуостров. 
Демилитаризованная зона.

Проститься со Львом Дуровым 
пришло множество коллег и 
поклонников.

Екатерина Дурова — единственная 
дочь Льва Константиновича.

НОВОСИБИРСК: ОДИН ЗА ВСЕХ

ВАЛЮТНЫХ 
ЗАЕМЩИКОВ 
НАЧНУТ 
БАНКРОТИТЬ
Как законно облегчить свое 
долговое бремя
Новая волна девальвации рубля вновь 
обострила проблему валютной ипо-
теки — ежемесячные платежи 25 тыс. 
заемщиков выросли в 2–2,5 раза, и 
четверть из них оказались под угрозой 
отъема банками недвижимости. В «МК» 
прошла онлайн-конференция главного 
экономиста Института фондового рынка 
и управления Михаила Беляева, кото-
рый рассказал, что делать пострадав-
шим в этой сложной ситуации.

В конце прошлого года Москву и другие 
крупные города захлестнули акции протеста 
валютных заемщиков с требованием, чтобы банки 
пересчитали их кредиты по курсу, который суще-
ствовал на день заключения договора. Скажем, 
в 2007 году он составлял 23–24 рубля за доллар. 
Впрочем, сама затея с самого начала оказалась 
бесперспективной.

До сих пор ни правительство, ни Банк России 
не предложили конкретных механизмов решения 
этой проблемы. В Госдуме завис законопроект, 
касающийся условий реструктуризации валют-
ных ипотечных кредитов в рублевые. ЦБ ограни-
чился неким разъяснительным письмом в адрес 
коммерческих банков, в котором разрешил бан-
кирам пересчитывать валютную ипотеку по курсу 
на 1 октября 2014 года — 39,4 рубля за $1. Этот 
курс был согласован в неформальном порядке 
между ЦБ, представителями движений валютных 
ипотечников и экспертным сообществом.

Однако банки идут на это крайне неохотно. 
Главная причина — не выгодно. «С 1 октября 
2015 года вступает в силу закон о банкротстве 
физических лиц, — напоминает Михаил Беляев. 
— Тем, кто не в состоянии расплачиваться по 
кредитам, необходимо воспользоваться этой 
процедурой. Судебное решение о банкротстве 
означает прекращение начисления пеней и штра-
фов. При этом нужно понимать, что после этого 
никаких маневров по реструктуризации быть не 
может. Плюс будет испорчена кредитная история 
и наложены некоторые ограничения, например 
выезд за границу».

Между тем не стоит забывать, что суще-
ствует официальная процедура списания бан-
ковского долга. Во-первых, заемщику могут 
скостить кредит при рождении детей. Этим за-
нимается Пенсионный фонд и региональные 
органы социальной защиты. Во-вторых, списание 
задолженности возможно по истечении срока 
исковой давности — три года с момента послед-
него платежа. Правда, в случае уклонения есть 
опасность перейти в разряд обвиняемых, попав 
под действие ст. 177 УК («Злостное уклонение от 
кредиторской задолженности»).

Часть ссуды могут «простить», если банк 
понимает, что задолженность безнадежна, а за-
траты на ее взыскание превышают сумму дол-
га. Правда, этот вариант применяется крайне 
редко. 

Наконец, в соответствии с Гражданским 
кодексом через суд можно попробовать изменить 
или расторгнуть договор в связи с существенным 
изменением обстоятельств. В случае если банк в 
одностороннем порядке поменял условия, напри-
мер повысил процентные ставки по кредитным 
картам, такой шаг необходимо оспорить, обра-
тившись в Роспотребнадзор или специальную 
службу по защите прав потребителей при Банке 
России. Еще есть общественная организация 
Финпотребсоюз, юристы которой бесплатно 
помогают людям, попавшим в сложное финан-
совое положение.

Леонид БЕРРЕС.

НА КОРЕЙСКОМ ПОЛУОСТРОВЕ 
ЖДУТ ИЗВИНЕНИЙ
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Проколотая шина — 
«подарок» к выборам.

Егор Савин.
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НОВОСТИ КОМПАНИЙ  Подготовила Ольга КВАСОВА

 Олег БАСОВ

Несмотря на заметно упавшие 
цены, отечественная угольная 
отрасль не останавливает 
развитие. По данным Росстата, в 
январе-июне в РФ выдано на-
гора 175,7 млн т угля в стране, 
что на 5,8% больше, чем в 
первом полугодии 2014 года. По 
прогнозу аналитиков, кризис на 
угольном рынке достиг своего дна 
и в перспективе должно начаться 
медленное восстановление цен.

Ценовой спад
Более двух лет мировой угольный рынок 

находится в состоянии ценового спада. Из-за 
запуска целого ряда новых угольных предприя-
тий в Австралии, Индонезии, Колумбии на фоне 
«сланцевой революции» в США и одновременного 
замедления экономик стран — крупнейших по-
требителей угля произошло циклическое превы-
шение объема производства угля над спросом. 
Это вызвало обвал цен вдвое — со $110 до $55 
за тонну. Это самый низкий ценовой уровень с 
2005 года.

В этих условиях американские компании 
наводнили мировой рынок демпинговым углем. 
Многие игроки не выдержали. В начале августа 
Alpha Natural Resources, крупнейший американ-
ский производитель коксующегося угля и второй 
по величине поставщик угля в США, объявила о 
банкротстве. Rio Tinto Group, входящая в тройку 
крупнейших горнодобывающих компаний мира, 
по итогам первого полугодия 2015 года снизила 
базовую прибыль на 43% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. В Китае около 
70% угольных предприятий работают в убыток.

Количество работающих шахт постоянно 
сокращается. Россия не стала исключением. 
Правда, как считает гендиректор ОАО «Распад-
ская» Сергей Степанов, предприятий в нашей 
стране становится меньше, но самые эффектив-
ные увеличивают производство. Недаром наи-
более успешные российские компании удивили 
конкурентов серией мировых рекордов.

Четыре приоритета
Интересно, что ведущие российские уголь-

щики не только пытаются удержать имеющиеся 
рыночные позиции, но и стараются наращивать 
свое присутствие на мировом топливном рынке. 
Небольшое послабление дает им девальвация 
рубля. Валютная выручка экспортеров позволяет 
поддерживать инвестиции в добычу и технологии, 

хотя себестоимость угля продолжает расти и, по 
словам угольщиков, в скором времени все-таки 
может выйти за рамки рентабельности. Причина 
— рост цен на ГСМ, рост транспортных тари-
фов, индексация заработных плат, рост затрат 
на импортное оборудование, подорожавшие 
кредитные ресурсы. Так, во многом обвал цен на 
уголь стал причиной колоссальных финансовых 
трудностей «Мечела», «Распадская» увеличила 
чистый убыток в 2014 году в 2,4 раза, до $305,9 
млн, многие угольные компании прочно работают 
в минус. Но угольщики не сдаются.

Как считает ведущий эксперт УК «Финам 
Менеджмент» Дмитрий Баранов, перспективы 
угольной отрасли обусловлены несколькими фак-
торами. Во-первых, уголь по-прежнему остается 
ценнейшим сырьем для металлургии, энергетики 
и химии. Во-вторых, деятельность российских 
угольщиков диверсифицирована, причем как в 
отраслевом, так и в географическом аспектах: в 
случае ухудшения ситуации на одном рынке они 
переключаются на другой. В-третьих, растущая 
конкуренция в отрасли заставляет угольщиков 
работать эффективнее, снижать свои расходы, 
оптимизировать структуру и численность. 

Наряду с нефтью и газом уголь является 
одним из важнейших полезных ископаемых в 
мире. И Россия, как одна из крупнейших стран 
в мире по его запасам и добыче, просто обязана 
уделять должное внимание развитию этой от-
расли. В середине июля 2014 года на заседании 
правительства РФ глава Минэнерго Александр 

Новак представил программу развития уголь-
ной промышленности страны на период до 2030 
года. В ней основной упор сделан на создание 
новых центров угледобычи, в первую очередь в 
Восточной Сибири и на Дальнем Востоке, со-
вершенствование научно-технического потен-
циала в отрасли, а также реализацию проектов 
в углехимии. Данный документ призван помочь в 
решении четырех основных задач: бесперебой-
ное снабжение внутренних потребителей углем 
и продуктами его переработки, развитие транс-
портной инфраструктуры, экспорта (в первую 
очередь, в Азиатско-Тихоокеанском регионе, где 
потребление угля растет уже на протяжении не-
скольких лет) и решение социальных проблем.

«Выбранные приоритеты программы попали 
точно в цель, иначе не скажешь. Именно создание 
новых центров угледобычи, развитие научно-
технической составляющей отрасли и особое 
внимание к углехимии позволит отечественным 
компаниям сохранить свои лидирующие позиции 
в мировой угледобыче и углепереработке, по-
высить свою конкурентоспособность, улучшить 
производственные и экономические показатели», 
— считает Баранов. 

Так, перенос центров угледобычи в Сибирь 
и на Дальний Восток, где имеются значительные 
запасы угля, не только даст дополнительный 
импульс развитию экономики этих регионов, но 
и будет способствовать увеличению экспорта 
отечественного угля, в первую очередь в ази-
атский регион. А учитывая то обстоятельство, 

что многие месторождения угля в Сибири 
и на Дальнем Востоке можно разрабатывать 
открытым способом, его цена будет весьма 
привлекательной как для зарубежных, так и 
для отечественных потребителей. Чтобы под-
стегнуть внутренний спрос, на Дальнем Вос-
токе запланировано строительство нескольких 
теплоэлектростанций, использующих в каче-
стве топлива уголь (Сахалинская ГРЭС-2, ТЭЦ в  
Совгавани и Благовещенская ТЭЦ).

Развитие научно-технического потенциала 
в отрасли поможет снизить аварийность в от-
расли, сохранить жизни шахтеров. Кроме того, 
разработка и внедрение новых методов добычи 
и переработки угля позволит снизить его стои-
мость, что изменит экономическую ситуацию в 
отрасли, позволит многим компаниям улучшить 
свои показатели. 

Развитие углехимии также имеет огромное 
значение. Количество веществ и продуктов, ко-
торые могут быть получены из угля, огромно. И 
обязательно нужно использовать его именно 
в этом качестве, а не только сжигать. Так, с по-
мощью газификации или сжижения уголь можно 
превращать в другие виды топлива.

Радужные перспективы
Гендиректор ОАО СУЭК Владимир Рашев-

ский полагает, что в перспективе 5-10 лет «уголь 
был и остается №1 в мире, это топливо, прежде 
всего, развивающихся азиатских экономик. Поэ-
тому важно, что стратегия развития российской 
угольной промышленности разворачивается на 
Дальний Восток».

«В ближайшем будущем можно рассчиты-
вать на постепенное восстановление рынка, но 
делать ставки на резкий рост рынка нельзя. Уголь-
щикам дает позитивный эффект девальвация. 
Однако кризисная ситуация — хороший повод 
для сокращения раздутых штатов и оптимизации 
логистики, а также более рачительного отноше-
ния к финансам», — отметил старший аналитик 
БКС Олег Петропавловский.

По мнению Дмитрия Баранова, ситуация 
в отрасли будет зависеть от состояния эконо-
мики: «Пока уголь составляет весомую долю не 
только в мировом энергобалансе, но и служит 
сырьем для производства различных веществ и 
материалов, спрос на него будет стабильным. В 
сочетании с неснижающимся спросом на уголь 
в мире и ростом его добычи можно утверждать, 
что угольная отрасль будет чувствовать себя в 
ближайшие годы вполне уверенно. А значит, и 
акции компаний, занимающихся их добычей и 
переработкой, будут весьма привлекательны 
для инвесторов». 

Внедрение экологически безопасных тех-
нологий добычи и использования угля также 
будет поддерживать интерес к угольной отрасли 
у государственных регуляторов и частных инве-
сторов, полагают специалисты.

«Потребление энергии в мире растет. Я верю, 
что этот спрос будет расти и дальше. Распро-
страненное и дешевое топливо еще долго будет 
играть ключевую роль в энергетическом балансе 
человечества», — уверен председатель совета 
директоров СУЭК Андрей Мельниченко.

 Светлана САМОДЕЛОВА

Сибирская угольная энергетическая 
компания — один из крупнейших 
национальных работодателей и 
налогоплательщиков. Компания 
объединяет предприятия девяти 
российских регионов — от Кузбасса 
до Приморья. И социальную дея-
тельность рассматривает как один 
из важнейших факторов своего 
развития. 

Накануне Дня шахтера, когда угольщики бу-
дут отмечать профессиональный праздник, «МК» 
выяснил, как СУЭК формирует благоприятный 
социальный климат в регионах.

Среди приоритетов социальной политики 
СУЭК — повышение качества жизни жителей шах-
терских городов и поселков; улучшение жилищных 
условий, развитие образования, спорта, здраво-
охранения и культуры; повышение привлекатель-
ности территорий присутствия для молодежи.

Для достижения этих целей работает Не-
коммерческая организация «Фонд социально-
экономической поддержки регионов «СУЭК 
— РЕГИОНАМ». Ежегодно фонд реализует еже-
годно более 70 социальных и благотворительных 
проектов. 

Так, например, на протяжении семи лет 
компания осуществляет совместный проект с 
Управлением делами Президента РФ. Ежегодно 
до 200 детей шахтеров, воспитанников детдо-
мов, ребят из малоимущих и неблагополучных 
семей, проходят курс лечения и оздоровления в 
Реабилитационном отделении «Поляны» УДП РФ. 
Медицинский центр, расположенный в хвойном 
лесу, был выбран не случайно. На сегодняшний 
день он не имеет конкурентов по уровню техниче-
ского оснащения и квалификации специалистов. 
У многих маленьких пациентов были установлены 
ранее не диагностированные заболевания и на-
значено эффективное лечение.

«Одна из наших задач — сделать все воз-
можное, чтобы наши сотрудники и члены их семей, 
дети из социально незащищенных семей, вне 
зависимости от удаленности от Москвы, полу-
чали лучшее в стране обследование и лечение», 
— говорит президент Фонда «СУЭК-РЕГИОНАМ» 
Сергей Григорьев.

Порядка 50 шахтеров-ветеранов по этой 
программе проходят ежегодно курсы лечения и 
реабилитации в Санатории УДП РФ им. Герцена. 

«Мы делаем все возможное, чтобы отблаго-
дарить ветеранов за их великий подвиг. Для их 
поддержки у нас есть постоянно действующая 
социальная программа, которая включает как 
медицинское обслуживание, разнообразную ма-
териальную помощь, обеспечение бесплатным 
углем, так и санаторно-курортное лечение», — 
говорит Генеральный директор СУЭК-Кузбасс 
Евгений Ютяев.

В этом году компания приняла большое уча-
стие в праздновании 70-летия Победы. К 9 мая во 
всех городах и поселках присутствия компании в 
память о героях войны были открыты мемориа-
лы и Аллеи Славы, построенные при поддержке 
СУЭК. 

В центре внимания компании находится и 
подрастающее поколение. Ежегодно в период 
летних школьных каникул начинают работать «Тру-
довые отряды СУЭК». Старт работе отрядов был 
дан в 2005 году в Красноярском крае. А сегодня 
это уже целое молодежное движение, охватившее 
все регионы присутствия СУЭК. В 2014 году для 
временной занятости ребят в возрасте от 14 до 
18 было создано 1090 рабочих мест.

У подростков появляется возможность по-
лучить не только трудовые навыки, но и реаль-
ные деньги. В яркой форме с логотипом компа-
нии, с лозунгом «Мы с СУЭКом вместе сила, нас 
догнать вам не по силам!», бойцы трудотряда 

благоустраивают и озеленяют родные города и 
поселки (большинство из которых — моногорода), 
ремонтируют школы и детские сады, работают с 
детьми-инвалидами, помогают ветеранам. 

Одной из проблем моногородов является 
отток молодого трудоспособного населения в 
крупные центры. Чтобы привлечь в угледобываю-
щие компании молодые кадры во время трудового 
сезона для ребят организуются экскурсионные 
поездки на угледобывающие предприятия, где 
инженеры рассказывают им о горнодобывающей 
технике и шахтерской профессии. Хотя многие из 
них с детства знают значение шахтерских терми-
нов «гирлянда» (соединенные, подвешенные на 
опорные канаты три ролика конвейера), «коза» 
(вагонетка с удаленными передними и задними 
бортами), «тормозок» (шахтерский завтрак), а в 
слове «добыча» ударение ставят на первый слог. 

В компании понимают, насколько важно сей-
час уделять внимание развитию малого предпри-
нимательства. Для моногородов это направление 
приобретает стратегическое значение. При под-
держке компании успешно реализуется ряд про-
ектов по развитию малого и среднего бизнеса. 
Приоритетным направлением в 2014 году стало 
развитие молодежного предпринимательства. В 
рамках проекта под «крылом» компании прошли 
обучающие семинары, олимпиады, деловые игры, 
конкурсы школьных бизнес-проектов. 

Пока же большая часть жителей моногоро-
дов работают на угледобывающих предприятиях. 
Трудиться приходится под землей, при тусклом 
свете фонарей, нередко — в жару, при повышенной 
влажности и запыленности. Поэтому, выйдя на 
поверхность, горнякам хочется видеть как можно 
больше зелени и цветников. 

Компания помогает жителям и организациям 
моногородов сделать собственные дворы уют-
ными и красивыми. С 2011 года на территориях 
присутствия компании реализуется социальный 
проект — конкурс «Комфортная среда обитания». 
В прошедшем году в конкурсе приняло участие 
более 120 проектов из 7 регионов. Победители 
в четырех номинациях получили значительную 
финансовую поддержку на их реализацию. 

Еще одна из зон внимания СУЭК — благотво-
рительность. С 2013 года компания сотрудничает 
с Благотворительным фондом помощи тяжело 
больным детям, инвалидам и сиротам «РУСФОНД». 
Только в прошлом году Фонд принял участие в 
частичной оплате лечения 21 ребенка, опекаемых 
«Русфондом». 

В целом за истекший год СУЭК оказала бла-
готворительную помощь нескольким десяткам 
организаций здравоохранения, образования и 
культуры. В частности, были приобретены автобу-
сы для муниципальных образований, санитарные 
автомобили для сельских участковых больниц, 
газели для многодетных семей; установлено более 
20 детских игровых и спортивных площадок. 

Не удивительно, что социальная и благо-
творительная деятельность компании получила 
значимое общественное признание. Уголь в до-
бывающих регионах называют «черным золотом», 
но истинную ценность здесь представляют люди. 
И СУЭК делает все возможное, чтобы создать для 
них благоприятный социальный климат. 

Подкинули уголька
Российские горняки оптимизируют производства 

СУЭК засучил рукава
В январе-июне 2015 года предприятия Си-

бирской угольной энергетической компании (АО 
«СУЭК») добыли 46,5 млн тонн угля. В сравнении 
с аналогичным периодом прошлого года рост до-
бычи составил 1 %. Объемы реализации в январе-
июне 2015 г. увеличились на 11 % по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года, составив 
49,1 млн т угля. Рост продаж на внутреннем рынке 
составил 20 %. Российским потребителям реали-
зовано 26,3 млн т угля, 21,6 млн т из которых было 
отгружено на предприятия электроэнергетики. 
Рост продаж на внутреннем рынке связан с повы-
шенным спросом на уголь со стороны российских 
энергогенерирующих компаний по причине мало-
водности рек и снижением выработки энергии 
гидроэлектростанциями. Объем международных 
продаж увеличился на 2 % и составил 22,8 млн т 
угля. Основные направления международных про-
даж — Китай, Южная Корея, Япония, Нидерланды, 
Тайвань, Великобритания, Германия.

На Бачатском разрезе 
освоили 360-тонные 
самосвалы

На Бачатском разрезе (УК «Кузбассразрез-
уголь») завершается сборка двух первых в России 
самосвалов «БелАЗ-75603» грузоподъемностью 
360 т. На приобретение новых карьерных гигантов 
угольная компания направила почти 500 млн руб. 
Кроме увеличенной грузоподъемности новые 
машины отличает современная электрическая 
трансмиссия с электроприводом переменного 
тока с тяговым генератором, а также аппаратами 
регулирования и приборами контроля, что по-
зволяет обходиться без переключения передач. 
Два тяжеловеса «БелАЗ-75603» не единственное 
пополнение парка технологических автомобилей 
компании в этом году — по программе модерниза-
ции и обновления оборудования на предприятия 
УК «Кузбассразрезуголь» поступило 50 самосва-
лов грузоподъемностью от 55 до 220 т.

В России заработала 
первая шахта без горняков
Шахта «Полысаевская» (входит в ОАО «СУЭК-

Кузбасс») впервые в России ввела в эксплуатацию 
новую лаву №1747, позволяющую осуществлять 
безлюдную выемку угля. 

Общий объем инвестиций в техническое 
перевооружение предприятия составил 1,6 млрд 
руб. Мощность пласта Бреевский — 1,6 м, оцени-
ваемые запасы угля — 2,1 млн т.

Ноу-хау совместно разработали и внедрили 
специалисты ОАО «СУЭК-Кузбасс», MARCO (Гер-
мания) и EICKHOFF (Германия). В мире подобная 
технология применяется только на одной шахте 
в Австралии. Контроль и управление забойным 
оборудованием осуществляется оператором из 
соседнего штрека благодаря использованию 
многочисленных датчиков, установленных на ком-
байне, силовой гидравлике секций крепи, а также 
специальных видеокамер, в том числе работаю-
щих в инфракрасном диапазоне. Компьютерная 
программа способна полностью в автоматическом 
режиме определять и производить наиболее эф-
фективное движение комбайна, задвижку секций 
крепи, работу забойно-транспортного комплекса. 
Основное преимущество безлюдного способа 
выемки угля — безопасность ведения работ в 
лаве, отсутствие человека в потенциально трав-
моопасных зонах, лучшее качество добываемой 
горной массы. Для транспортировки угля из за-
боя на склад смонтирована новая конвейерная 
линия общей протяженностью пять километров 
с шириной ленточного полотна 1200 мм. Ожи-
даемая ежемесячная нагрузка на забой — 300 
тыс. т угля.

В Бурятии установили 
мировой рекорд

Коллектив разреза «Тугнуйский» (Мухорши-
бирский район Бурятии) установил новый мировой 
рекорд при ведении горных работ по вскрыше: 2 
млн 102 тыс кубометров вскрышной породы — 
таков мировой рекорд, установленный бригадой 
Александра Каширина на экскаваторе с объемом 
ковша 41,3 кубометра. «Мировой рекорд стал воз-
можным благодаря ответственному и грамотному 
отношению к своему труду всех специалистов, 
задействованных в подготовке, выемке и транс-
портировке вскрышных пород», — отметил бри-
гадир Александр Каширин.

СУЭК: Социальная политика — 
наш приоритет

Чтоб уголек 
ваш не поблек!

ДЕНЬ ШАХТЕРА

 Владислав ХОМЯКОВ

Накануне главного праздника 
шахтеров мы решили задать 
самые важные и насущные 
вопросы губернатору главного 
угольного региона России. О том, 
как угольная отрасль справляется 
с трудностями, о достижениях и 
проблемах Кузбасса рассказал 
для наших читателей глава 
Кемеровской области Аман 
Тулеев.

— Аман Гумирович, нынешние эконо-
мические проблемы страны связывают с 
так называемым «сырьевым проклятием». 
Кузбасс — мировой поставщик сырья: ис-
копаемого топлива, которое сейчас деше-
веет. День шахтера, конечно, радостный 
праздник, но что, кроме календарных дат, 
сейчас может праздновать наша угольная 
отрасль?

— Про уголь в нашем регионе можно рас-
сказывать долго. А если отвечать кратко, так 
сказать, в крупную клетку, то падающий рынок 
дает угольной отрасли ничуть не меньше шан-
сов на развитие, чем растущий. Просто цель в 
данный момент не заработать как можно больше 
денег, а сохранить и увеличить нашу долю рынка 
— как в России, так и в мире. И с этой задачей 
угольщики справляются. Мы не теряем позиций 
на рынке, и когда конъюнктура сменится — эти 
позиции станут основой для очередного рывка 
отрасли, наращивания прибыли.

Давайте подумаем: если бы ископаемые 
только дорожали, хорошо бы это сказалось на 
нашем регионе? Пятнадцать лет назад мы обо-
гащали около 40 процентов добываемого угля, 
сейчас — 70 процентов. Цель к 2020 году — 90 
процентов! Почему? Да потому что продукты 
переработки всегда дешевеют медленнее сы-
рья, а иногда и вовсе лишь дорожают. Одна тонна 
только что добытого угля стоит 1600 рублей, а 
тонна сорбента, сделанного из этого же угля, — 
уже три с лишним миллиона рублей. В Кузбассе 
растут объемы производства сорбента, даже 
«сколковский» грант на это получен! Получается, 
что сложные экономические обстоятельства 
способствовали развитию угольной промышлен-
ности и появлению на ее основе новых отраслей 
— углеобогащения, углехимии.

Другой пример: производительность труда, 
о повышении которой у нас всегда так любят 
говорить — мол, низкая. Взглянем на факты: в 
1997 году на одного шахтера в Кузбассе при-
ходилось около 200 тонн добытого угля в год. 
Такая была производительность, люди «Героев 
труда» получали. Сейчас на лучших шахтах Куз-
басса, вроде «Котинской» и «Имени 7 ноября», 
добывается в год больше 600 тонн угля на одного 
шахтера. Это в прямом смысле мировой уро-
вень! Что заставило угольные предприятия его 
обеспечить? Те самые неблагоприятные условия 
рынка: конкуренция, колебания цен. Сейчас у нас 
уже появляются полностью безлюдные лавы, 
то есть добычу угля пытаются вести без людей 
в забое. Не каждая добывающая уголь страна 
может похвастаться этим.

Развитие кузбасской угольной отрасли в 
данный момент таково, что мы целенаправ-
ленно закрываем устаревшие предприятия, 
чтобы открыть новые — высокотехнологичные, 
безопасные, перспективные. Только в прошлом 
году открыли новейшую шахту и два разреза — в 
Мысках и Киселевске. И дальше будем поступать 
так же. Сейчас качество главного кузбасского 
товара — важнее количества.

— Про безлюдную лаву интересно: там 
же не роботы работают? Как-то ведь человек 
все равно участвует в процессе.

— Конечно, участвует. Но в самом опасном 
и нездоровом месте, там, где непосредственно 
комбайн срубает угольный пласт, движется ме-
ханизированная крепь, — человека нет. Вообще. 
Человек сидит в безопасном месте и следит за 
работой машины по монитору, на который вы-
ведены данные с приборов и видеокамер. При-
чем, именно следит, лишь иногда вмешиваясь. 
Система управляется автономно, компьютерной 
программой. А камеры, кстати, работают даже 
в инфракрасном режиме: оператор видит тем-
пературные перепады.

Технология уникальная. Это совместная 
разработка российских и германских специали-
стов (фирм МARCO и EICKHOFF). Оборудование 
разработано специально для кузбасских шахт. 
Нечто подобное есть только на одной шахте в 
Австралии.

Главное для меня в этом — то, что исклю-
чается риск для шахтерских жизней. Чем шире 
будут внедряться новые технологии в угледобы-
че, тем больше жизней и здоровья кузбассовцев 
мы сбережем.

— А что еще из уникальной техники есть 
у кузбасских угольщиков?

— В прошлом году приняли в работу 
450-тонный «БелАЗ». Самый большой карьерный 
самосвал в мире. Размеры внушают уважение: 
восемь метров в высоту и больше двадцати — в 
длину! Конечно, такая машина по своей слож-
ности и цене ближе к космическому кораблю, 
чем к грузовику. 

Если же углубляться в мелочи, то каждое 
угольное предприятие уникально и почти каждое 
может похвастаться чем-то особенным по тех-
нической части. На этом уже даже не заостряют 
внимания: технологичность угольной сферы 
стала привычной.

— Вы упомянули о сбережении жизней. 
Хочется думать, что в этом у нас тоже про-
гресс выдающийся. Иначе странно было 
бы гордиться всеми этими тоннами и тех-
нологиями, если они оплачены шахтерской 
кровью.

— Эта тема для меня всегда была тяжелой. 
Во всем мире шахты остаются опасным произ-
водством, и в ближайшие годы, боюсь, это не 
изменится. Под землей действуют свои, особые 
законы. Стихия непредсказуема: в Индийском 
океане сейсмический толчок — а ощущается 
у нас! 

Мы серьезно продвинулись в повышении 
безопасности шахтерского труда. В советские 
времена существовала такая тяжелая стати-
стика: каждые 700 тысяч тонн добытого угля 
уносили одну жизнь шахтера. Сегодня гибель 
одного шахтера приходится уже на 11,1 миллиона 
тонн угля. Арифметика по-прежнему страшная, 

недопустимая! И все же, она показывает оче-
видное улучшение ситуации.

Безопасность — вещь дорогая, без со-
лидных вложений не обойтись. В прошлом году 
кузбасские угольщики вложили в безопасность 
труда на своих предприятиях 4 миллиарда ру-
блей. А всего за 15 лет на эти цели направлено 
более 50 миллиардов рублей.

Сейчас в Новокузнецке строится Обще-
российский аэромобильный спасательный 
учебно-тренировочный центр. В этом центре 
будем готовить шахтеров и горноспасателей 
не только для Кузбасса, но и для всех угольных 
регионов России, даже для других стран. От-
крытие этого центра создаст принципиально 
новую систему подготовки горноспасателей и 
шахтеров. Ничего подобного никогда раньше не 
было. Есть серьезные основания считать, что это 
на порядок повысит безопасность шахтерского 
труда, сохранит множество жизней.

— Чем именно будут заниматься в этом 
центре? Что в нем будет такого особенного, 
чего раньше не было?

— В центре будут оборудованы пять залов 
с 3D-моделированием: с помощью новейших 
компьютерных технологий будут создаваться 
виртуальные картины работы в шахте в фор-
мате трехмерного изображения. То есть, еще 
до того, как человек попадет под землю, — он 
уже сможет отработать схемы действий в самых 
разных ситуациях. Причем, наглядно, понятно, 
и столько раз, сколько понадобится.

Можно будет на компьютере смоделировать 
любую аварию — от самых простых до самых 
страшных. Попытаться ее преодолеть. А потом, 
как в кино, кадр за кадром разобрать — где по-
лучилось, а где нет, и почему. 

Также здесь будет создан технологический 
модуль, в котором те же навыки будут отрабаты-
вать уже не виртуально, а в более реалистичной 
обстановке. 

Самое главное, в ходе обучения будут 
выявлены люди, которые физически и пси-
хологически не смогут работать под землей. 
Ну, элементарно: алкоголик или наркоман не 
смогут пройти такого интенсивного обучения 
— их вычислят сразу, они не будут допущены 
в шахту. 

— Мы уже вспоминали про День 
шахтера. В этом году столица праздни-
ка — Прокопьевск. Кузбасская традиция 
продолжается?

— Это наш главный праздник. В Кузбассе он 
для многих важнее Нового года, если судить по 
тому, как мы украшаем к концу августа свои горо-
да, как ждем, радуемся. По старой доброй тра-
диции, с 2001 года столица празднования каж-
дый раз меняется. Делаем это целенаправленно, 

чтобы решить многие социальные проблемы 
городов: завершить недостроенные объекты, 
построить новые, проложить дороги, мосты, 
благоустроить дворы, детские, спортивные пло-
щадки, обновить фасады зданий. Кто знает, 
сколько бы еще тянулись многие долгострои, 
если бы не День шахтера. К празднику надо 
постараться и все закончить — это в Кузбассе 
все знают!

Весь Кузбасс помогает «городу-именин-
нику», вкладывает средства. Расходы делят 
между собой городской и областной бюджет. Не 
остаются в стороне угольные компании. 

В Прокопьевске к нынешнему Дню шахте-
ра готовились целый год. За этот год в город 
дополнительно вложено два миллиарда ру-
блей. Построено и отремонтировано две сотни 
объектов. 

Отстроен новый Дворец бракосочетаний 
в Молодежном парке, капитально отремонти-
рованы Дворец культуры имени Маяковского, 
Горнотехнический техникум, больницы, школы, 
детские сады. Для малышей создан уникальный 
детский игровой комплекс «Кремль». Теперь у 
прокопьевских ребятишек свой Кремль, кто бы 
мог подумать.

Для людей с ограниченными возможно-
стями открыли современный пляж. Про него 
наверняка многие слышали: в СМИ писали, что 
он первый такой за Уралом. 

Стратегически важный объект для двух 
городов и двенадцати деревень и поселков — 
дорога Прокопьевск-Киселевск-Михайловка 
— отремонтирована полностью, все сорок ки-
лометров! Ну и по мелочи: высажено 30 тысяч 
деревьев, 7 тысяч кустарников, 100 тысяч цветов. 
В домах заменены лифты, отремонтированы 
кровли, фасады. 

Для Прокопьевска День шахтера стал хоро-
шим поводом прихорошиться, позаботиться о 
своих жителях, их комфорте и здоровье.

— Пожелаете что-нибудь нашим чита-
телям накануне праздника?

— Дорогие земляки! Профессия шахтера 
— почетна, особенно у нас в Кузбассе. 

Труд горняка прославил Кузбасс. Это еже-
дневный подвиг — спускаться в забой и упорным 
трудом добывать уголь, без которого в дома 
людей не придут тепло и свет.

Желаю всем работникам угольных пред-
приятий новых трудовых побед и достижений, 
успехов на мировых и российских рынках. 

Пусть никогда не оставляет вас удача! 
Желаю вам, вашим семьям и детям — креп-

кого здоровья, процветания и благополучия. 
И по нашей кузбасской традиции — пусть 

число спусков в шахту равняется числу подъемов 
на-гора. Берегите себя и друг друга!

Аман Тулеев: Желаю всем 
работникам угольных 
предприятий новых трудовых 
побед и достижений!

Кузбасская 
арифметика



Как Алексей Улюкаев 
разочаровался в рубле
Российский министр экономического раз-

вития до последнего времени был уверен, что 
у отечественной валюты есть будущее. Так, 
20 августа, когда за доллар требовали около 
68 рублей, а за евро — 75 рублей, Алексей 
Улюкаев заявил, что этот курс «деревянного» 
находится «в районе справедливого значения». 
Несколькими месяцами раньше — в апреле — он 
говорил, что рост курса доллара до отметки в 
70 рублей невозможен (тогда было чуть выше 
53). Тогда казалось, что министр прав — к 20-м 
числам мая «зеленый» упал до 49 рублей.

Но потом все пошло не в соответствии с 
прогнозами Улюкаева. C начала лета нефть об-
валилась в цене примерно на 37%. Российская 
валюта в те же сроки провалилась примерно 
на столько же.

За прошедшие месяцы Улюкаев сбросил 
«оптимистический жирок». Правда, не весь. 24 
августа он заявил, что нефть может провалить-
ся ниже отметки $40, но «на совсем короткое 
время».

Баррель в начале этой недели снизился 
до $43,86. И это еще далеко не все. При таких 
котировках падение «деревянного» может хотя 
бы приостановиться. По крайней мере на какое-
то время. Но есть и более тревожные прогнозы. 
Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев 
не исключает, что цена нефти может упасть и 
держаться на уровне $30 за баррель в течение 
нескольких лет. Аналитики, опрошенные CNN, 
прогнозируют катастрофическое падение ко-
тировок — до $15 за баррель (так было в сере-
дине 1990-х, но тогда считалось относительно 
приемлемым результатом). Как утверждает 

Дэвид Коток из инвестиционно-консалтинговой 
компании Cumberland Advisors, «нет никаких 
оснований полагать, что мы достигли дна».

А вот тогда российской валюте придется 
совсем туго. Доллар неизбежно превысит от-
метку в 100 рублей, а евро — в 110 рублей. 
Импортные товары станут фактически недо-
ступными среднему классу, а о поездках за 
рубеж можно будет забыть.

Но это еще не самое плохое. Инфляция 
разгонится и по итогам года составит до 20% 
(вместо прогнозируемых 8,6%). А это уже не 
инфляция, а гиперинфляция. По данным Рос-
стата, за I полугодие ВВП сократился на 3,4%. 
Ведомство Улюкаева до сих пор уверено, что 
II полугодие окажется более перспективным 
для отечественной экономики — падение ВВП 
резко замедлится и по итогам года составит 
не более 2,8%.

Однако бывшие подчиненные Улюкаева 
считают, что даже 5% падения ВВП будет удач-
ным исходом. Как бы не повторить антирекорд 
2009 года, когда ВВП упал на 7,9%.

Как нефть обиделась  
на Россию
О том, что главной причиной падения курса 

рубля являются низкие котировки «черного 
золота», пожалуй, известно практически всем. 
Почему дешевеет сырье (не только энергоре-
сурсы, но и металлы), также не секрет. Произ-
водство нефти превышает спрос. По данным 
управления энергетической информации США, 
объемы американских запасов «черного зо-
лота» увеличились на 2,5 млн баррелей. Ко-
нечно, внутренняя добыча сланцевой нефти 
становится все менее рентабельной, однако 
на местном рынке США пока еще не ушли в 

минус. Саудовская Аравия и другие основные 
участники картеля ОПЕК не собираются снижать 
добычу. Китай снижает темпы роста экономики, 
и, соответственно, Пекину больше не нужно 
столько нефти, как раньше. На западные сы-
рьевые площадки собирается вернуться Иран. 
Причем Тегерану вполне по силам демпинго-
вать и сбить котировки до минимума, до тех же 
$15–20. По словам одного из руководителей 
UBS Global Asset Management, Тома Дигенэна, 
«среди участников рынка воцарилась атмос-
фера страха. Все новости трактуются только 
как негативные».

Напомним, что российский бюджет-2015 
рассчитан из стоимости нефти в $61,5. Котиров-
ки в $15–20 — это уже не кризис, это экономиче-
ская катастрофа России. Но западным странам, 
Азиатско-Тихоокеанскому региону, другим им-
портерам нефти также не поздоровится. Ведь 
дешевые нефтяные котировки — это не причина, 
а следствие. Это ухудшение делового климата, 
падение промышленной активности, снижение 
покупательской способности. Замкнутый круг, 
палка о многих концах.

Показателен тот факт, что индексы бир-
жевых площадок по всему миру, которые и 
отражают состояние международной эконо-
мики, летят в пропасть. Dow Jones упал на 6%, 
NASDAQ — на 7,7% и S&P 500 — на 5%.

Гонконгский Hang Seng потерял 4,9%, япон-
ский Nikkei потерял 4,7%. Китайский индекс 
Shanghai Composite в понедельник, 24 августа, 
— 8,5%. Заметим, что это падение стало самым 
значительным с февраля 2007 года. Рост с 
января Shanghai Composite, составивший 60%, 
полностью ликвидирован.

Как российский ВВП 
погубит мировую 
экономику
Очевидно, что нефть больше не служит 

спасательным кругом для России. По прогнозу 
Bloomberg, рецессия в нашей стране продлится 
до II квартала 2016 года, но восстановление 
будет чисто символическим — рост на 0,5% 
после спада минимум на 3% в 2015 году по-
ложения особо не изменит.

Потому что Россия плотно сидит на нефтя-
ной игле. Но на той же нефтяной игле, только со 
своей стороны, сидят и сырьевые импортеры. 
Например, США считаются самым высокотех-
нологичным государством в мире. На первый 
взгляд им были бы выгодны низкие цены на 
нефть — это экономия на топливе, электриче-
стве и, собственно, товарной продукции. Но в 
США полным ходом развивается производство 
сланцевых углеводородов. Их себестоимость в 
разы выше, чем на Ближнем Востоке и даже в 
России. Сэкономив на галлоне бензина, амери-
канец купит себе лишний килограмм картошки. 
Но рискует больше этой картошки и не поесть, 
при падении общего производства страны. Он 
потеряет работу и растущих в цене долларов 
ему никто уже не даст.

Поэтому, хотя потребители сырья, напри-
мер, в США и радуются низким ценам на нефть, 
ведь это экономит их расходы, но эти же низ-
кие цены ставят под угрозу их рабочие места. 
Хотя бы потому, что добыча сланцевой нефти 
за $15–20 за баррель будет нерентабельной и 
приведет к сокращению огромного количества 
рабочих мест.

Так что же будет с ценами на нефть в бли-
жайшее время? По словам аналитика «Финама» 
Тимура Нигматуллина, паника на рынках на-
растает. Нельзя исключать, что сырье будет 
дешеветь и дальше. «Для России до конца 
года прогнозы самые неутешительные. Пред-
приятиям государственного сектора и частным 
компаниям необходимо выплачивать валютные 
долги. Для этого требуется скупать на вну-
треннем рынке до $10 млрд в месяц, что будет 
способствовать снижению курса рубля», — по-
лагает эксперт. И никакие призывы премьера 
Дмитрия Медведева продавать экспортерам 
больше валюты не помогут — у них ее и так 
осталось в обрез.

По прогнозу старшего аналитика Альпари 
Вадима Иосуба, «на данный момент курс 100 
рублей за доллар исключить нельзя. Он вероя-
тен при цене на нефть в $30. Снижение цен ниже 
$40 выглядит вероятным. Мировые биржевые 
индексы снижаются, американский рынок про-
демонстрировал рекордное падение с 2011 
года. Уровень в 71 рубль за доллар является 
последним сопротивлением. Правительство 
не помогает рублю при дешевеющей нефти. 
Проход в 71,5 рубля откроет доллару дорогу к 
декабрьскому максимуму в 80,1».

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.

“Московский коМсоМолец”    
25 августа 2015 года 
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  Николай СЕРГЕЕВ
Сегодня в центре внимания крупно-
го российского бизнеса — Восток 
и Азиатско-Тихоокеанский регион. 
Это прежде всего страны, где еще 
со времен СССР было налажено 
тесное сотрудничество, утерянное 
более 20 лет назад. Драйвером 
развития отношений выступил 
крупный отечественный бизнес, 
готовый выйти на международную 
арену с проектами в области транс-
порта, инфраструктуры, строи-
тельства и проектирования.

Группа Компаний «Мортон», крупнейший 
российский девелопер по объемам строитель-
ства жилья и инфраструктуры, заявила о выхо-
де на рынки Египта, Монголии, Индии и стран 
Азиатского региона — Вьетнама, Малайзии, 
Индонезии и Брунея. Как сообщила пресс-служба 
девелопера, компания вышла в финал тендера 
на застройку «Нового Каира» в Египте, где в те-
чение 5 лет планируется построить городской 
комплекс имени шейха Мохамеда бен Зайеда. 
Новый центр развития туризма, деловой и куль-
турной жизни страны будет располагаться между 
восточной границей Нового Каира и западной 
границей будущей Новой Административной 
Столицы Египта, а его размеры составят 8,5 км 
на 11,5 км — это 5 миллионов квадратных метров 
жилья, коммерческих объектов и социальной 
инфраструктуры. 

Предложение на создание концепции новой 
столицы Египта российская компания получила 
в конце мая, когда в составе делегации Мини-
стерства промышленности и торговли руковод-
ство компании приняло участие в российско-
египетском деловом форуме. В рамках деловой 
программы, где российскую сторону представил 
министр промышленности и торговли Денис 

Мантуров, активно обсуждались вопросы таких 
направлений, как строительство, транспортное 
сообщение, банковский сектор, информационные 
технологии, энергетика, сельскохозяйственное 
машиностроение и многие другие. 

В итоге столичный застройщик представил 
3 варианта и стал одним из финалистов, чьи про-
екты переданы в администрацию Президента 
Египта для принятия окончательного решения. 
«То, что мы вышли в финал конкурса на проекти-
рование целого города в Египте, это уже серьез-
ная победа, причем российская победа. По сути, 
мы возвращаемся на те рынки, с которых ушли в 
сложные для России времена», — комментирует 
Александр Ручьев, президент ГК «Мортон». По 
его словам, наших соотечественников ждут на 
Востоке и в Азии, где хорошо известен потенциал 
России, и давно готовы к сотрудничеству.

К примеру, в связи с назревшей необходи-
мостью в модернизации экономики, промышлен-
ности и ЖКХ Монголии, страна крайне заинтере-
сована в российских инновационных разработках 
и реализации совместных проектов с крупным 
бизнесом нашей страны. Во время переговоров 
руководства ГК «Мортон» и делегации из Монго-
лии в начале августа личный представитель пре-
зидента страны, чрезвычайный и полномочный 

посол Лувсандандарын Хангай подчеркнул, что 
взаимный интерес сторон открывает широкие 
возможности для развития в Монголии передо-
вых российских технологий, многие из которых 
превосходят мировые аналоги по эффективности 
и стоимости. 

С учетом многолетнего опыта российско-
монгольского взаимодействия перспективы 
дальнейшего сотрудничества выглядят много-
обещающе. Возможные направления совместной 
работы включают развитие новых транспортных 
систем, строительство современных очистных 
сооружений и домостроительных комбинатов по 
производству автоклавного бетона, поставка и 
производство на территории Монголии компо-
зитных материалов и модификаторов. 

Стоит отметить, что развитие новых тех-
нологий и инноваций в сферах строительства, 
транспорта и ЖКХ в последние годы являет-
ся одним из приоритетных сфер ГК «Мортон». 
Работу по этим направлениям девелопер осу-
ществляет совместно со своим R&D партнером 
РОО «Русское техническое общество». Также 
компания выступает основным корпоративным 
партнером отраслевого направления «Умный 
город» (SmartCity) федерального конкурса тех-
нологических стартапов GenerationS.

В развитии внешнеэкономических 
связей наметился новый вектор

Российский бизнес готов 
к восстановлению позиций
на Востоке и в Азии
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

  Сергей ДРОЗДОВ

Предстоящий праздник День 
шахтера будут отмечать не только 
представители угольной отрасли, но 
и горняки, добывающие под землей 
калийную соль, фосфорсодержащие 
удобрения и редкие металлы. 
«МК» решил узнать, акции каких 
горнодобывающих компаний 
сейчас являются наиболее 
перспективными.

Согласно данным Росстата, в январе–июне 
2015 года индекс производства по виду деятельно-
сти «Добыча каменного угля, бурого угля и торфа» 
составил 103,8% по сравнению с прошлым годом. 
Видно, что, даже несмотря на кризис, угольная 
отрасль показывает положительную динамику. 

В первую очередь это объясняется тем, что 
уголь по-прежнему остается ценнейшим сырьем 
и для металлургии, и для энергетики, а также 
для других отраслей, например, химии. К при-
меру, в Китае — крупнейшем потребителе угля 
в мире, — несмотря на стремление улучшить 
экологическую ситуацию в стране, угольная 
генерация по-прежнему остается одним из 
важнейших источников получения электроэнер-
гии. И полностью от нее Китай отказываться не 
намерен. Для чего он не только сам добывает 
огромный объем угля, но и продолжает закупать 
его в других странах, в том числе и у России. 

Примерно такая же картина наблюдается и 

в других азиатских странах. «В угольной отрасли 
наиболее интересные перспективы вырисовыва-
ются перед бумагами «Распадской» — компания 
динамично наращивает добычу (+15% год к году по 
итогам первого полугодия), а также вышла на чи-
стую рентабельность (при выручке в 5 млрд рублей 
чистая прибыль составила 1 млрд рублей). Пола-
гаем, что ближайшей целью по бумагам компании 
выглядит уровень в 50 рублей за акцию», — говорит 
аналитик ИХ «Финам» Анатолий Вакуленко. 

Другой точки зрения придерживается ана-
литик УК «Альфа Капитал» Андрей Шенк. По его 
мнению, производители угля наименее интерес-
ны из всех добывающих компаний. «Угольная 
отрасль не консолидирована, и конкуренция 
выше, а у их основных потребителей — произво-
дителей стали, ситуация обратная. В результате 
переложить девальвацию на внутренние цены 
для них очень трудно, и позитивный эффект от 
нее для угольщиков минимальный. К тому же 
и «Евраз», и «Распадская» обладают довольно 
высокой долговой нагрузкой, причем большая 
доля долга валютная, что также снижает по-
зитивный эффект от девальвации», — говорит 
аналитик. Среди добывающих компаний он от-
мечает «НорНикель» из-за хорошей дивидендной 
истории. Но девальвация в данном случае лишь 
компенсирует падение цен на металлы. А цены 
упали практически на всю корзину «НорНикеля» 
— никель, медь, палладий и платина. «Если цены 
на эти металлы продолжат падать, они могут 
пересмотреть дивидендную политику, что может 
привести к переоценке их бумаг. А недавняя 

девальвация юаня повышает вероятность такого 
сценария», — говорит Шенк. 

Российский рынок сейчас находится в таком 
состоянии, что выбрать бумаги с положительной 
историей и правда непросто. Учитывая текущие 
экономические реалии, высокие девальваци-
онные и инфляционные ожидания, финансово-
экономические санкции, а также закрытый до-
ступ к международным рынкам заимствования 
капитала, ставку лучше делать на те компании, 
которые смогли зарекомендовать себя с лучшей 
стороны в непростом 2014 году и первой поло-
вине 2015 года. 

«Речь идет о компаниях, которые не обре-
менены большими долговыми обязательства-
ми, а также имеющих значительные долларовые 
вклады. Положительная переоценка их валютных 
депозитов, тем более с учетом продолжающей-
ся девальвации рубля, легко может добавить к 
результатам годовой экономической деятель-
ности несколько миллиардов рублей. Уверен, 
миноритарии в этом случае смогут рассчитывать 
на неплохую дивидендную прибавку», — уверен 
руководитель аналитического департамента 
AMarkets Артем Деев. Аналитик напомнил, что 
среди добывающих компаний одними из самых 
лучших инвестиционных решений прошлого года 
оказались вложения в «НорНикель», «Акрон», «Фо-
сАгро» и «Северсталь» (дивизион «Северсталь 
Ресурс» управляет всеми горнодобывающими 
активами компании. — Ред.). По мнению эксперта, 
к бумагам этих компаний можно присмотреться 
и сейчас. Ведь в нынешних условиях одним из 
важных критериев выбора инвестора должна 
быть именно экспортная ориентация компании, 
позволяющая получать доходы в долларах. 

«По ФосАгро среднесрочный взгляд до-
статочно нейтральный. При сохранении курса 
доллара около текущей отметки, 64–65 руб./USD, 
стоимость бумаги компании близка к справед-
ливым отметкам. «Уралкалий», «Распадская», 
«НорНикель» ориентированы в сторону экспорта. 
Значительная доля их поставок идет за рубеж, 
потому при ослаблении рубля эти эмитенты будут 
чувствовать себя еще лучше. Курсовые переоцен-
ки здесь сейчас являются основным фактором. 
Учитывая, что у рубля пока нет особенных шансов 
для укрепления (вариант в 75–80 руб. за доллар 
США к концу года вполне имеет шансы на суще-
ствование), экспортно ориентированные компании 
будут чувствовать себя хорошо. Наши фавориты 
— «Уралкалий» и «ФосАгро», — говорит старший 
аналитик «Альпари» Анна Бодрова. 

Главным драйвером акций отечественных 
экспортеров и компаний, которые добывают сы-
рье, цена на которое номинирована в долларах, 
сейчас является девальвация национальной 
валюты. Слабый рубль способствует переоценке 
рублевой капитализации этих компаний. Таким 
образом, анализ дальнейших перспектив до-
бывающих компаний сейчас упирается в оценку 
ситуации на рынке нефти. Если котировки Brent 
продолжат падение, то российские ненефтя-
ные экспортеры продолжат выглядеть лучше 
рынка. 

«Такие компании, как «ФосАгро», «Уралка-
лий», «НорНикель», НЛМК, в последнее время 
достаточно сильно подросли на фоне слабеющего 
рубля. Найти дешевые акции экспортеров уже 
не так уж и просто. Потенциал роста в том же 
«Уралкалии», взлетевшем на 30% за 3 недели, уже 
совсем незначительный. На мой взгляд, рынок 
сейчас сильно недооценивает потенциал шахты 
«Распадская». Несмотря на солидное снижение 
цен на коксующийся уголь, девальвация рубля 
сделала эту компанию очень привлекательной», 
— говорит Дмитрий Шишов из «БКС Экспресс». 
Он считает, что потенциал снижения цен на сырье 
уже совсем незначительный, так как огромная 
доля компаний по добыче коксующегося угля уже 
работает в зоне убыточности. «Значительная часть 
мощностей в мире ушла в глубокую консервацию. 
Текущая консолидация в акциях «Распадской» 
может перейти в фазу роста после того, как будет 
выходить отчетность», — считает Шишов. 

Вакуленко обращает внимание на то, что 
химическая отрасль для страны является одной из 
ключевых в экономике и ей уделяется значитель-
ное внимание со стороны государства. В России 
принята «Стратегия развития химической и нефте-
химической промышленности России на период 
до 2015 года». Согласно ей объем производства 
химической и нефтехимической продукции должен 
увеличиться в 2015 г. по сравнению с 2005 г. в 1,6 
раза, в том числе производство минеральных 
удобрений должно вырасти на 26%. «Сочетание 
внимания государства вместе со стабильным 
спросом на удобрения, как в России, так и за 
рубежом, делает привлекательным вложения в 
акции компаний, производящих их. В лидерах 
роста на текущий момент находятся акции «Фо-
сАгро» и «Акрона», но и бумаги «Уралкалия» могут 
стать хорошей инвестиционной идеей. По сути, 
расхождение динамики в секторе произошло в 
конце 2015 года, когда произошел обвал на шахте 
компании в Соликамске», — говорит эксперт. 
Негативного варианта развития событий все же 
удалось избежать, и «Уралкалий» начал активно 
восстанавливать добычу. Также для инвесторов 
важен факт проведения buy-back со стороны 
добывающей компании, который поддержива-
ет котировки от различных негативных внешних 
факторов. 

На акциях каких добывающих компаний 
можно заработать? 

Инвесторы смотрят вглубь 

Крупнейшие российские 
экспортеры угля в 2014 г., 
млн т

Крупнейшие 
поставщики угля 
на рынок РФ 
в 2014 г., млн т

18,5

2,3 3,6 3,7 4,6 4,7
7,1

12,7

22,5

34,5

41,4

Пр
оч

ие

УК
 Т

ал
ди

нс
ка

я

Си
бу

гл
ем

ет

УК
 З

ар
еч

на
я

Ев
ра

зг
ру

пп

Си
ба

нт
ра

ци
т

Ку
зб

ас
ск

ая
 Т

К

М
еч

ел

СД
С-

Уг
ол

ь

УГ
М

К

СУ
ЭК

25,6

2,9
5,2 6,0 6,4 8,1

10,7 10,9 11,3 12,8

49,7
46,9

Им
по

рт

Пр
оч

ие

Пр
иа

рг
ун

ск
ое

Си
бу

гл
ем

ет

СД
С-

Уг
ол

ь

Се
ве

рс
та

ль

М
еч

ел

Ру
сс

ки
й 

уг
ол

ь

En
+

Ев
ра

зг
ру

пп

УГ
М

К

СУ
ЭК

0 100 200 300 400 500

Источник: годовые отчеты компаний.
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Кризис-2015 начался в Китае?

100 РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР — 
УЖЕ НЕ УТОПИЯ

Рубль продолжает скакать, причем его 
проседание периодически связано не 
только с объективными факторами, 
но и с паникой на рынках или даже на 
«микрорынках» — в очередях перед 
обменными пунктами. Эксперты со-
ревнуются в прогнозах: насколько в 
ближайшее время обвалится «дере-
вянный», а каждый гражданин сам 
гадает, чем это может обернуться 
лично для него. «МК» решил выяснить 
у ведущих экономистов: до какого 
уровня курс рубля «должен» обвалить-
ся, чтобы ситуация из панической 
превратилась в катастрофическую, а 
экономика рухнула. 

Никита КРИЧЕВ-
СКИЙ, главный на-
учный сотрудник 
Института эконо-
мики РАН: 

— Такого по-
рога не существует. 
И не потому, что у 
нашей финансовой 
системы и у рубля 
есть большой запас 
прочности. Ничего 
не рухнет, потому 

что экономика — это не деньги, которые мно-
гими ошибочно считаются кровью экономики. 
Экономика — это труд, это люди, которые жи-
вут, чувствуют, во что-то верят, а еще произ-
водят и потребляют какой-то продукт. День-
ги же — не более чем символ покупательной 
способности. 

В нашей истории национальная валюта 
переживала несравнимо более серьезные по-
трясения, чем те, что нас ждут впереди. До-
статочно вспомнить 1991–1992 годы. В 1992-м 
инфляция была не менее 2600%, но — выжили. 
В дефолт 1998 года рубль стремительно упал 
в 3,5 раза, но все это переплавилось в рост 
экономики. Во время Великой Отечественной 
войны советский рубль вообще ничего не стоил 
с точки зрения обменных курсов, потому что на 
него невозможно было купить валюту. Все, что 
получала страна из-за границы, она покупала 
либо за золото, либо брала в долг.

Я предполагаю, что доллар будет стоить и 
100, и 120 рублей. Это — вопрос времени. Но 
ничего нового при этом не произойдет. Это — 
продолжение и следствие практики, когда вся 
экономика рассчитана на торговлю, причем на 
торговлю одним-единственным товаром — угле-
водородами. Рубль привязан к цене на нефть 
так, будто вся страна, каждый ее гражданин 
занимается исключительно куплей-продажей 
нефти. Это неправильно. Я надеюсь, что сбудет-
ся моя надежда и экономическая часть нашего 
правительства уйдет в отставку, и туда придут 
люди с пониманием того, что помимо нефти в 
нашей стране есть еще и население — чело-
веческий ресурс, который является главной 
ценностью. И тогда все встанет на свои места. 
Тогда падение цен на нефть, как ни странно, 
станет благом. Как это происходит во всем мире. 
Уменьшаются цены на нефть — значит, дешевеет 
топливо, электроэнергия, значит, снижаются 
издержки. Жить становится проще, все рады. 
Только у нас пока все наоборот.

Андрей НЕЧАЕВ, 
бывший министр 
экономики, учре-
дитель Россий-
ской финансовой 
корпорации: 

— У девальва-
ции есть не только 
минусы, но и плю-
сы. Она повышает 
конкурентоспособ-
ность отечествен-
ных товаров, явля-

ется защитным зонтиком для производства. 
Поэтому я бы говорил не об ущербе для эконо-
мики, а об ущербе для населения. Девальвиро-
вать рубль можно до тех пор, пока у населения 
хватит терпения выносить инфляцию, которая 
прямо или косвенно связана с обесцениванием 
рубля. От девальвации никто не умирает, но 
люди начинают существенно хуже питаться, 
одеваться и лечиться. Рано или поздно это 
их возмутит.

Рубежной цифры курса рубля, ниже 
которой опускаться нельзя, не существует, 
потому что экономика и социальная сфера — 
это не биология, хотя даже в биологии не все 

однозначно: науке известно, что при 43 гра-
дусах белок погибает, но одни люди спокойно 
переносят температуру 40, а другие гибнут 
при 38. Государство должно, как врач, внима-
тельно следить за самочувствием общества. 
В том числе иногда использовать механизмы, 
замедляющие девальвацию. Главное — из-
бежать возвращения к советской практике, 
когда назначается курс 20 копеек за доллар, 
вот только долларов на эти деньги купить 
невозможно.

Никита МАСЛЕН-
НИКОВ, советник 
Института совре-
менного 
развития:

— Сейчас в 
«свободное плава-
ние» отправляется 
не только рубль, но 
и многие другие на-
циональные валюты, 
так что мы не одни 
пребываем в ожида-

нии девальвации. А когда явление становится 
массовым, то у валютного рынка становится 
больше стабилизаторов, и вскоре может насту-
пить общая определенность. Кроме того, мно-
гие страны приходят к мнению, что девальвация 
в XXI веке перестает быть эффективной с точки 
зрения повышения конкурентности собствен-
ной экономики и стимулирования экспорта. 
Эту гипотезу поддерживает и Всемирный банк, 
согласно последнему августовскому докладу 
которого, эффективность девальвации сокра-
тилась примерно вдвое. То есть сколько ни 
девальвируй — эффект для экономики будет 
ниже ожидаемого. А если в девальвации нет 
прежнего смысла, то нет и смысла ей потакать. 
У монетарных властей России есть инструменты 
для сдерживания девальвации, и она ими вос-
пользуется, когда цена доллара будет прибли-
жаться к 80 рублям. Дальше я даже и загадывать 
не буду: ниже рубль просто не упадет. Это, по-
лагаю, пока невозможно. А опускание до этой 
отметки не повлияет фатально на экономику, 
тем более что оно не будет долгосрочным.

По прогнозам, если не в ближайшие не-
дели, то после саммита ОПЕК произойдет 
разворот цен на нефть, и они начнут движение 
в сторону $50–55 за баррель. А следом за этим 
начнет подтягиваться и рубль.

Михаил ЗУБОВ.

НАСКОЛЬКО ДОЛЖЕН УПАСТЬ КУРС РУБЛЯ, ЧТОБЫ ВСЕ РУХНУЛО
Эксперты спорят о том, до каких пор можно 
девальвировать «деревянный»
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И продолжился по всему миру.  
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Тимирязевский район столицы, 
улица Костякова. Пункт раздель-
ного сбора отходов — будочка, 
фасад которой графически раз-

делен на три части: серая — для банок, стекла 
и батареек, апельсиново-оранжевая — для 
пластика, и синяя — для бумаги. В каждой сек-
ции — по небольшому окошку.

Жизнь будку, надо сказать, немного по-
трепала. Небольшой выступающий подоконник 
был покрыт внушительным слоем нетронутой 
пыли. Внутренний мир будки тоже оказался 
небогатым. Картона в разделе «картон» было 
немного, банок и бутылок в секции лежало штук 
пять, а вместо пластика в контейнере было все 
что угодно, только не пластик.

Причина непопулярности мусоросбор-
ника стояла рядом. И была доверху набита и 
картоном, и бутылками, и банками. Обычный 
мусорный бак, и не один. 

Даже местный бомж копался в общих ба-
ках, обойдя вниманием экологически правиль-
ные. Раздельное питание в его меню сегодня, 
видимо, не входило. Впрочем, местные бабуш-
ки, сидящие неподалеку, вопрос раздельного 
сбора мусора одобрили и поддержали.

— Конечно, разделяю! — с гордостью за-
явила одна из них. — Бутылочку к бутылочке, 
батареечку к батареечке. Я так полгода уже 
делаю.

Следующий пункт был на Астрадамской 
улице. На этот раз оказались полупустыми 
обычные мусорные баки. На наших глазах мо-
лодая женщина подошла к экспериментальному 
контейнеру, стала доставать из пакета банки 
и отправлять их в отдел для банок. Потом она 
сделала то же самое с пластиком, выбросив 
его в соседнее окошко.

— Я уже год так выбрасываю мусор. Знаете, 
это просто экологическая ориентированность, 
но меня хватает только на алюминиевые банки 
и пластик. Остальное не разделяю, — сказала 
она.

Через десять минут к мусорке подошел 
следующий «клиент» — парень лет двадцати 
пяти. Он нес большой белый пакет и несколько 
досок из ДСП. Пока парень тщательно утрам-
бовывал пакет и доски в общие баки, я успела 
подкрасться с коварным вопросом.

— Пункт раздельного сбора мусора? Я 
его даже не видел. Я вообще в гостях, вот по-
просили выбросить. Но если так, то давайте 
разделим.

Он нарушил все законы логики. Взял до-
ски и попытался просунуть их в окошко под 
надписью «картон». Доски не влезали. Парень 
отличался упорством. Он сломал их пополам и 
все-таки отправил в мусорку.

Еще один пункт раздельного сбора, на 
Тимирязевской улице, мало чем отличался 
от других. И люди тоже в массе своей несли 
«батареечку к батареечке». Впору было делать 
вывод о том, что в массе своей горожане под-
ходят к сбору мусора ответственно. Но тут к 
общим мусорным бакам подошел мужчина 
с большим голубым пакетом и легким дви-
жением руки определил свою ношу в один 
из них.

— А вы видите, что рядом есть раздельные 
пункты сбора отходов?

— Мы разделяем, — на бегу ответил 
мужчина.

— А это тогда что?
— А это — неразделенное.

И он гордо ушел, подавив нас мощью своей 
логики.

Если же говорить в общем, то согласно 
опросам, проведенным в рамках проекта «Эко-
логическая стратегия Москвы», за раздельный 
сбор мусора во дворах высказались 93% мо-
сквичей, за развитие сети приема использован-
ных батареек, ламп и прочих вредных отходов 
— 92%, за организацию пунктов для сбора 
отработавшей техники — компьютеров, теле-
визоров, стиральных машин — 80%, и такие же 
высокие проценты согласных показали другие 
пункты экологической программы. Контей-
неры для раздельного сбора — даром что их 
мало — пользовались большой популярностью. 
Находились активисты, которые привозили 
рассортированный мусор из других, довольно 
отдаленных районов города и Подмосковья. 

Однако остался ряд проблем. По-прежнему 
вопросы вызывает сбор отработанных батаре-
ек. Его, конечно, ведут, хранить их нетрудно, 
но вот утилизирует их единственный в России 
челябинский завод, а возить туда батарейки 
малыми партиями очень невыгодно. Экологи 
бьют тревогу, буквально на коленях умоляя 
население не выбрасывать в общую кучу от-
ходов отработанные ртутные лампы. Зная, что 
сдать их в Москве очень трудно, предлагают 
добиваться у домовых управляющих компа-
ний выполнения обязательств по сбору этих 
токсичных отходов.

Абсолютно никто не знает, что делать с 
пищевыми отходами. Существует две практики: 
сжигание их при высоких температурах и за-
кладывание в компостные траншеи. Они были 
бы вполне эффективными и даже экологически 
безопасными, если бы не присутствие в них 
неорганического мусора. И тут снова во весь 
рост встает проблема разделения мусора на 
фракции. 

А эта проблема не сводится к аккуратному 
использованию ящиков трех видов. Взять обыч-
ную пластиковую бутылку. На самом деле она 
состоит из нескольких видов пластика, каждый 
из которых требует своих условий переработ-
ки. Бумагу следует отделять от картона. А из 
картона необходимо удалять скрепки, скобы, 
скотч и полиэтиленовые подложки. Далеко не 
все даже очень сознательные горожане готовы 
так напрягаться перед каждым выходом на 
помойку. 

Но и это не главное. Специализированные 
комплексы с рассортировкой мусора справ-
ляются. Главное — это пищевые отходы, ко-
торые должны быть строго изолированы от 
иных ТБО.

Поэтому и существуют предложения по 
делению мусора не на три, а на две части — по-
лезную фракцию (пригодную для переработки) 
и неполезную (пищевые отходы). Токсичные 
отходы (батарейки, ртутные лампы и, как это 
ни удивительно, памперсы) придется собирать 
отдельно, но это уже не требует особых знаний 
в области химии пластиков. 

Этой осенью подобный эксперимент нач-
нется на всех площадках Головинского района. 
Кроме двух контейнеров там будет стоять и 
обычный — для общего сбора мусора. Плани-
руется вести большую агитационную работу, 
выпускать листовки и проводить беседы с на-
селением. Думается, что московские дачники 
такую методику освоят с легкостью, так как уже 
давно применяют ее на своих участках. 

Ольга БЕЖСКАЯ,  
Любовь КУЛЯБКО.

c 1-й стр.

РАЗДЕЛЯИ И ВЫКИДЫВАИ

Танцуй, пока не портной
— Дмитрий, удивительная вещь: слы-

шал, что вы начинали не как артист оперы, 
но как танцор балета. Глядя на вас сейчас, в 
это трудно поверить...

— Ой, это было давно. Но было! До армии 
я занимался в самодеятельном театре балета 
у себя на Урале, в Березниках. Еще и не думал 
серьезно о пении, хотя и выступал с эстрадно-
духовым оркестром. А после службы поступил в 
Нижегородскую консерваторию.

— То есть балетный мир не увлек?
— Я поздно стал танцами заниматься. Хотя 

данные были. Да и вскоре стало ясно, что у меня 
типичное телосложение тенора. Правда, сейчас 
излишняя полнота, сценическая «крупность» вы-
ходят из моды. Все тенора-то у нас стройненькие 
и подкачанные.

— Обычно после армии возвращение в 
искусство бывает очень тяжелым, ломается 
мировоззрение...

— Всё так, но я очень хотел петь! При этом ни-
кто из родственников не желал, чтобы я занимался 
этим делом. Они понимали, что это и физически 
тяжело, и финансово накладно. Но... смог убедить 
своих родных, что без пения я совершенно не могу 
существовать.

— А какую судьбу они вам пророчили?
— На тот момент я закончил техникум по 

специальности портной. И мама очень хотела, 
чтобы я стал модельером. Но... у меня в училище 
была мудрая преподавательница по технологии. 
Когда я принес ей свои эскизы, она внимательно 
посмотрела и сказала: «Дима, ты поешь лучше, 
чем сочиняешь костюмы». А я тогда пел под гитару 
и под запись рояля на выступлениях агитбригад. 
Так что она меня изящно переубедила: «Если ты 
так любишь петь, иди учиться на певца!».

— Н-да, развилка у вас была не из легких: 
быть портным-закройщиком или ехать учиться 
на певца. Все-таки не Москва...

— Совсем не Москва. Но я был сильно увлечен 
сценой; к тому же и про родные Березники ничего 
дурного в плане творческой атмосферы сказать 
не могу. Березники-то — столица химии: огром-
ные комбинаты, производства. Даже шутка была. 
Космонавт выходит в открытый космос, снимает 
шлем, а ему: «Не делайте этого! Вы задохнетесь!». 
Тот отвечает: «Не задохнусь. Я из Березников». 
Да, не буду скрывать, периодически в воздухе 
ощущались всякие газики, выбросы. Но город был 
очень творческий: всякие конкурсы проходили 
постоянно — вон у меня сколько дипломов...

— Все оперные певцы как заведенные 
говорят, что учиться надо непременно в 
Италии...

— Ой, все очень индивидуально. Мне немнож-
ко повезло. Я приехал поступать в Нижегородскую 
консерваторию, но... у меня не было крайнего 
верха, который есть у теноров.

— Это что? 
— Это значит, что человек не так талантлив, 

как хотелось бы. То есть надо с таким студентом 
много заниматься, нянчиться... И шла речь о том, 
смогу ли я в принципе петь классику, ведь доселе 
всегда исполнял эстраду. И вот прихожу, меня 
умышленно направляют к молодому и строгому 
педагогу, для того чтобы тот попросту «завернул», 
вежливо отбрил: мол, мы вас не возьмем. А он взял 
и мной заинтересовался. Дело в том, что голос у 
меня такой странный. Баритоновые связки, но 
переходные ноты — теноровые.

— То есть лепи из вас что хочешь...
— Ну да, хочешь — тенора или баритона. Но 

как баритон я не был интересен тембрально: так 
себе, средний голосок, ничего интересного; нет 
мощности. Так что педагог, будучи новатором и 
экспериментатором, решил попытаться сделать 
из меня тенора.

— Слава богу, а то шили бы костюмы в 
«Геликоне».

— И не то что он меня «не завернул». Благо-
даря ему уже через четыре года я спел первую 
партию, причем в свой день рождения — охотника 
Надира из «Искателей жемчуга» в Нижегород-
ском камерном театре. А потом еще несколько лет 
успешно пел там все лирические партии. Затем 
был период Пермского театра, и вдруг... через 
свою коллегу узнаю, что Бертману в «Геликон» 
требуется тенор на Хозе в «Кармен». Ну и решил 
попробовать. Дело в том, что, будучи лирическим 
тенором, я могу что-то из себя изображать и в 
драматических партиях. Впрочем, потом все равно 
надо возвращаться в лирику, голос полечить.

— Полечить? Я правильно понял?
— Голос же изнашивается, когда поешь тя-

желый репертуар. Начинаешь хрипеть. Педагог 
научил избегать этих моментов. Да у меня вообще 
голос странный, многим не нравится: тембральные 
окрасы чудные. Причем не везде, а в определенных 
регистрах. На вкус и цвет, как говорится...

«Нам очень нравится,  
как вы поете, но...»
— А вы критичны к себе, не бахвалитесь. 

А то обычно...
— Я всегда себя спокойно оцениваю. Это ж 

профессия такая: мы всю жизнь обязаны учиться. 
Перестаешь это делать — деградируешь.

— Говорят, с возрастом держать себя в 
форме становится все труднее...

— Для того чтобы держать себя в форме, 
нужны как минимум хороший класс и хорошие 
инструменты. На Арбате все это было невозможно. 
Мы занимались вокалом на сцене или непосред-
ственно на спектакле. В тамошних классах дышать 
было невозможно! Ни встать нормально, ни попро-
бовать звук, ни поиграть с ним. Слава богу, сей-
час переезжаем... В новых классах на Никитской 
наконец-то углубимся в работу, разберем каждый 
такт, каждую фразу. Даже у великих артистов бы-
вают «недоделки», что уж говорить о нас...

— А что, великие оперные певцы и вправду 
могут слегка схалтурить на сцене? Ну вы-то 
слышите с позиции профессионала.

— Не знаю, насколько этично отвечать... И ве-
ликие могут себя плохо чувствовать, встать не с 
той ноги, не доучить банально два последних такта 
огромной партии. Поэтому и говорю о вечной уче-
бе. В том числе и у великих — как они выдерживают 
эту гонку? Этот поток разноплановых премьер?

— Вы говорите: классов не было. А что, 
дома нельзя распеваться?

— Ха-ха-ха! Это очень животрепещущий во-
прос. Когда выходишь из подъезда, соседи тебе 
говорят: «Нам, конечно, очень нравится, как вы 
поете. Нет, занимайтесь-занимайтесь. Нет, очень 
все хорошо...».

— Ага, но намек улавливается!
— Конечно. Ведь своим мощным голосом 

пробиваешь весь стояк. Слышит весь двор, как 
ты ни закрывай окна. Что же касается физической 
формы... Да, сейчас все сложнее держать себя в 
тонусе. Попробуй себя контролировать, когда идет 
плотный поток спектаклей. Работа-то вечерняя. Да, 
многие певцы приходят на репетиции и спектакли 
голодные — так легче работать. Зато потом, после 
спектакля, хочется не то что кушать, а жрать!!! И 
вот это дело нас, конечно, очень сильно сбивает. 
Есть люди, не склонные к полноте. Они остаются 
жилистыми, худыми. А некоторые имеют несчастье 
бороться со своим телом... У меня самого «худеть» 
практически не получается в Москве. Хотя нуж-
но себя сильно заставить: этим летом я голодал 
двадцать один день. Конечно, потерял двенадцать 
килограммов, но это было очень тяжело!

— Сочувствую. А кушать категорически 
нельзя до спектакля?

— В принципе нет жестких правил. Каждый 
ищет свое: организмы разные. Кто-то может себе и 
кусок мяса позволить ДО. Иные очень плотно едят, 

чтобы не сдувало со сцены. Дело в том, что партии 
очень разные. Одно дело — спеть Лыкова в «Цар-
ской невесте», и совсем другое — Гофмана. Когда 
ты только распеваешься в «Гофмане» и дело до-
ходит до финала первой сцены — тут понимаешь, 
что Лыков уже давно бы все спел. А в «Гофмане» 
у тебя впереди еще две трети спектакля! Многие 
певцы не допевают такие партии.

— Как это? А что они делают? Халтурят?
— Не то что халтурят. Просто некоторых 

заменяют, например, во втором акте. Бывают 
форс-мажоры, когда артист иногда теряет голос 
на середине спектакля — ну просто не хватает сил 
петь дальше. Таких случаев тьма.

— Вот Доминго в одном интервью гово-
рил, что в голос нужно вкладывать страсть, 
иначе зрителю быстро наскучит. Но нельзя 
же искусственно вкладывать. Что есть для 
вас актерская игра?

— Вот когда я пел в Перми, то очень хоро-
шо понимал, что пою в академическом театре. 
(Иронизирует.) Как бы это поизящнее выразиться: 
русский хор, который мало двигается по сцене, 
усредненные темпы в оркестре. Все выдержанно, 
«академично», строго. После такой «школы» ты 
приучаешь себя петь под любой ритм, под любой 
жест. Это в «Геликоне» мы избалованы дириже-
рами, когда блистательный Владимир Понькин 
говорит мне перед спектаклем «Мазепа»: «Дима, 
не волнуйся. Пой, как тебе удобно. Я тебя поймаю». 
В провинциальном театре такого в принципе быть 
не может. Подобное могут позволить себе лишь 
мастера высочайшего уровня. Позволить — что 
угодно. 

— Да в «Геликоне» хоть на голове можно 
стоять, если это творчески оправданно.

— Когда я сюда попал, то просто обалдел. 
Постановки вдруг заиграли совсем другими ню-
ансами и красками! Наш худрук просто пленил 
меня. Что бы он ни ставил, все было интересно! Не 
было ни одного скучного дня. Никогда я не ловил 
себя на мысли, что можно играть в «проброс» даже 
маленькую партию. Даже если ты выходишь на пять 
минут. Но чтобы играть все спектакли по-разному, 
нужна команда больших профессионалов, которая 
может это делать: хор, оркестр, которые сегодня 
могут выйти с левой ноги, завтра с правой, и ника-
ких с этим проблем! Спектакль от этого не станет 
хуже, а только интереснее. Именно это имел в виду 
Доминго. Да, есть театры, где четко прописано, где 
должен стоять артист на сцене. Не туда встанешь — 
штраф. У нас такого нет, слава богу. В «Геликоне» 
можно импровизировать. Бертман даже шутит: 
«Вот у меня есть три Гофмана в очередь, и все они 
будут разные». Это круто.

— А что вы для себя видите в образе 
Гофмана?

— Ой, это собирательный образ. Все самые 
сложные человеческие мысли уместились в два-

три часа спектакля. У нас постановка очень концен-
трированная, некогда отдохнуть. Ты выходишь на 
сцену целиком в этом образе и уже не выходишь из 
него обратно. Даже если ты бежишь между картин 
переодеваться, у тебя ничего не останавливается. 
За кулисами рассказ продолжается. А если, не дай 
бог, случилось несчастье, что тебя кто-то отвлек и 
ты отключился, то тебе заново приходится входить 
в спектакль уже на сцене. Это очень трудно. Даже 
если что-то не получается по вокалу, ты должен 
передать содержание. А спектакль-то на фран-
цузском с титрами. Красивое пение отходит на 
второй план. Главное, донести до зрителей суть. То 
же самое с Германом. Уже не важно, как ты поешь. 
Ты весь в своем сумасшествии, во влюбленности. 
Наступает мысленный коллапс. Актер не понимает, 
куда ему свернуть. Но есть такие партии, как царь 
в «Прекрасной Елене», когда хочется посмеяться. 
Хотя воплощать юмор на сцене очень тяжело. Во-
калом так вообще.

— На спектаклях вы частенько контак-
тируете со зрителем, выходя в зал. Это для 
вас интересно?

— Возьмем, например, спектакль «Летучая 
мышь». Это же целый концерт. Тут можно провести 
параллель со школой Михаила Чехова. Когда ты 
не переживаешь, а изображаешь. Вон знамени-
тая сцена вранья. Она же идет без текста, только 
музыка. И тут интересна реакция зрителей, кото-
рые сидят у нас на передней кромке партера — в 
оркестровой яме. А раньше мы играли «Летучую 
мышь» вообще в середине зала. Зритель видит 
и твою спину, и твой профиль, фас. «Еще Люд-
мила Гурченко говорила, что нужно уметь играть 
спиной», — я жалею, что на наших репетициях и 
спектаклях у меня нет возможности записать все 
мысли Бертмана. Очень интересно видеть реакцию 
публики на нашу импровизацию — довольство, 
недовольство, недоумение. Кто-то начинает с 
тобой вместе петь. Мы знаем некоторых зрителей, 
которые приходят попеть вместе с солистами в 
первом ряду.

— Вам все равно на каком языке петь?
— Нет. Тут мы возвращаемся к системе Ста-

ниславского. Невозможно петь пустые слова. Для 
меня дико, когда профессионалы говорят: «Ой, у 
вас такой неважный вокал в «Геликоне». Вот вы 
постоянно двигаетесь, суетитесь. Вы не можете 
просто выйти и красиво спеть?» Что это значит? Вы 
вообще зачем на сцену выходите? Что вы поете, 
какие смыслы в ваших фразах? Нужно знать язык 
или выучить его, если не знаешь. Я пел Хозе. Сейчас 
не пою, потому что, между нами говоря, потолстел. 
И спектакль на французском языке без титров и 
переводов. Каждое слово, вопрос, числительное 
очень многое значат эмоционально и смыслово. 
А можно ведь переиначить. Бертман любит перпен-
дикуляры. Вот в спектакле «Борис Годунов». Очень 
смешно, когда царевич поет «Моя Марина...» и на-
чинает чесаться при этом, потому что он грязный, 
у него чесотка. Но при этом он царевич.

«У русского человека 
авангард еще впереди»
— Какой герой вам наиболее близок?
— Мне очень близок Герман. Я, наверное, по 

жизни такой же странный: это история про чело-
века, который не такой, как его окружение. Или 
Самозванец мне наш нравится. Он некрасивый, 
но нужно сделать из него героя. Это задача. Даже 
если ты некрасиво поешь в этот момент. 

— Что значит — некрасиво?
— Такое часто бывает из-за московских виру-

сов, когда косит всех, заболевают все поголовно. 
Я подозреваю, что эти вирусы привозят на само-
летах и скидывают (улыбается). В самом деле, один 
больной приходит в театр — начинают болеть все! 
Но ты не можешь отказаться от спектакля. Все 
равно выходишь и что-то изображаешь из себя. 
Тут помогает профессия. Педагоги, которые тебя 
научили петь в любом состоянии. Зрителям же не 
объяснишь, что болеешь.

— Как изменится театр после переезда 
на Никитскую?

— Я думаю, что, по большому счету, ничего 
не изменится. У нас очень слаженный коллектив. 
Тем более, что Бертман для каждого артиста при-
думывает свою роль, хоть персонаж один, а артиста 
на него три. Наш режиссер даже какой-то неталант 
возводит в фишку.

— Это как?
— Вот, допустим, Царь Менелай толстый (а 

мне играть). Бертман же сделал его еще более 
толстым. Выхожу на сцену предельно нелепый. 
Вроде пою, вроде играю и... все это странно и 
интересно. Так что артисту у нас очень легко войти 
в спектакль, как шар в лунку. И не важно, какая 
сцена, важен коллектив. Или взять хор, который 
поет и при этом танцует менуэт...

— Очень хотелось бы узнать ваше мнение 
о таком (былом) феномене как Три тенора. 
Многие их, в свое время, критиковали.

— Я перед ними испытываю пиетет. Они ве-
ликие. До них не допрыгнуть. Паваротти — это же 
идеальный вокал. Он мог позволить себе спеть 
все что угодно. Вон, наш пример — Козловский 
в 20 лет Герцога поет, в 30, в 40 и в 60, и ничего 
не меняется. Как его научили, так он и поет. То же 
самое с Доминго, Паваротти и Каррерасом. Они 
в таком возрасте пели идеально, как раньше. Они 
великие профессионалы. Так что, когда они делали 

концерт трех теноров, это было так мило. Никто 
не может этого повторить. 

— Как вы считаете, перспективен ли жанр 
мюзикла в России?

— Я считаю, что даже если он не перспек-
тивен, он должен быть. Как сказал Бах: «Музыка 
нужна всякая, но только непременно талантли-
вая». Это важно. Зрители разные. Есть люди, 
которые больше любят оперетту, есть любящие 
мюзикл. А он стоит между оперой и опереттой. 
В оперетте смысловую нагрузку несет драма-
тургия, а в мюзикле — музыкальный материал. 
Все это привлекает людей, воспитывает их вкус, 
понимание. В оперетте вышли, все сказали, а 
потом красиво поют. А в мюзикле происходит 
духовная работа. Есть обратный пример. Рус-
ская эстрада — это фикция. Слушатели и не 
знают, что сингл записан с шестидесяти дублей. 
Певица поет полноты, а другие полноты ей под-
ставляют из другой записи. А люди должны ви-
деть, что это живой процесс, что эта профессия 
трудная. Пахать нужно на сцене. То же самое 
с мюзиклом. Люди говорят: «Классная у вас 
работа, блестите в софитах». А вы попробуйте. 
Что с вами будет, в каком ужасе вы уползете со 
сцены. Для мюзиклов нужно учить отдельных 
артистов, режиссеров. Хорошо, что с музы-
кантами и дирижерами у нас все хорошо. Есть 
они для любых театров, для любых оркестров. 
Работы бы только побольше.

— А есть ли в опере дефицит современ-
ного музыкального материала?

— Есть оперы, которые ставились, но не 
прижились. Например, «Лолита» Щедрина. Это 
трудная для воплощения музыка. Нужен математи-
ческий подход к исполнению музыки. Надо стоять 
и считать два пустых такта, иначе ты не вступишь. 
А финальная сцена никак не запоминалась. Нужно 
было каждый раз учить за два-три дня до спекта-
кля. Когда трудно для исполнения, тяжело и для 
восприятия. Зритель шарахается от такой музыки. 
А в Европе наоборот. Европейцы любят прийти и 
вскипеть мозгами. Узнать что-то новое. Музыка 
еще себя покажет. Люди будут возвращаться к 
подобной великой музыке. У русского человека 
еще все впереди.

Ян СМИРНИЦКИЙ,  
Алена ШАРИКОВА.

Тенор Дмитрий 
ПОНОМАРЕВ:  
«А не дай бог, на 
«Гофмане» тебя кто-то 
выведет из образа  
в раздевалке!»

При храмах в Москве могут установить 
контейнеры для сбора использованных 
батареек. 

Как пояснили в Московском патриархате, 
инициатива эта появилась не случайно. Уже 
не первый год церковь обсуждает проблему 
экологии и всячески содействует сохранению 
природы. Вопросом же утилизации источни-
ков электропитания до сих пор в нашей стране 
никто масштабно не занимался. 

— На первом этапе мы планируем задей-
ствовать порядка десяти приходов Москвы, — 
пояснил руководитель Службы региональных 
связей отдела по взаимоотношениям церкви 
и общества Московского патриархата диакон 
Андрей Титушкин. — На церковных террито-
риях установим специальные контейнеры, 
где прихожане могли бы оставлять исполь-
зованные батарейки, аккумуляторы и другие 
источники тока. Потом их будут забирать 
специальные службы на переработку. Дан-
ная инициатива сейчас находится в стадии 
обсуждения с профильными ведомствами и 
экологическими организациями.

В будущем, если эксперимент удастся, 
такие контейнеры можно будет поставить при 
входе и в другие храмы и церкви, и не только 
в Москве, но и в других городах.

Услышав о возможном появлении в хра-
мах Москвы пунктов приема использованных 
батареек и высокотоксичных элементов пита-
ния — накануне об этом рассказал глава от-
дела внешних церковных связей Московского 
патриархата Всеволод Чаплин, — мы отправи-
лись в ближайшие храмы, чтобы узнать, когда 
прихожане смогут сдать свои батарейки и как 
идет подготовка к реализации проекта.

Репортеры «МК» посетили три святых 
места в районе Пресни, но пока о возможном 
создании пунктов сбора нигде не слыша-
ли. «Благословения еще не было, поэтому 
пока говорить что-либо о возможном сборе 

батареек в нашем храме рано», — сказала 
одна из служительниц в храме Воскресения 
Словущего на Ваганьковском кладбище. Не 
слышали об этой инициативе и в храме Свя-
того Воскресения Армянской апостольской 
церкви. Пока при церкви работает пункт 
приема одежды, куда можно сдать ненужные 
вещи и таким образом помочь малоимущим. 
Пункт приема одежды работает и при хра-
ме Великомученика Георгия Победоносца 
в Грузинках. После наводнения в Тбилиси 
именно сюда большинство неравнодушных 
к трагедии людей приносили одежду для 
пострадавших. Но к созданию пункта сбора 
батареек не готовы и здесь. 

Наталья БАЖЕНОВА,  
Александра ШУЛЬГА.

« ЕДИМ ПЛОТНО,  
ЧТОБ НЕ СДУВАЛО 
СО СЦЕНЫ»

...Бертмановская «Геликон-опера» с нетерпением подбирается ко дню 
своего второго рождения: спустя восемь лет эпохальной реставрации 
театр наконец-то переедет с Арбата в родное здание на Большой 
Никитской (собственно, переезд уже идет полным ходом). Пойдут 
премьеры, гала-концерты, различные музыкальные сюрпризы. 
И все, кто поздравляет «Геликон» сегодня, говорят о двух только 
ему присущих качествах: невероятно благожелательной атмосфере 
внутри и, как следствие, блистательной, сплоченной команде. 
А команда состоит из ярких личностей: взять, к примеру, исполнителя 
главных партий в «Сказках Гофмана» (сам Гофман), «Летучей мыши» 
(Айзенштайн), «Аиде» (Радамес) — обаятельного тенора Дмитрия 
Пономарева, раз увидев которого вы поймете суть геликоновского 
феномена. Он не играет, но существует на сцене, со всей своей 
страстью и импровизацией; несмотря на пышные формы — легок в 
каждом движении (сложно вообразить, что он бывший балетный 
танцор!). Это настоящая визитная карточка театра во всей своей 
непредсказуемости и неожиданности. Познакомимся?

БАТАРЕЙКИ БУДУТ ПРИНИМАТЬ ПОБЛИЖЕ К БОГУ
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Роль Лодырэ в спектакле «Образцовая 
опера. Вампука, невеста африканская».

Айзенштайн в «Летучей мыши».

Василий из «Сибири».

Принц из «Любви к трем 
апельсинам».
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КРОССВОРД АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Шифровка» на ладо-
ни ученика, сдающего экзамен по химии. 4. 
Спасатель — жертва кессонной болезни. 10. 
Абрамцево, принадлежавшее Савве Мамон-
тову. 11. «Журчащий» Джур-Джур в Крыму. 13. 
«Награда» знатокам за правильный ответ. 14. 
«Родительница» мыши в пословице. 15. По-
стоялец гостиницы, скрывающий свое имя. 16. 
Подвернувшийся случай для отправки посыл-
ки. 18. Столярный инструмент, работающий 
в паре с киянкой. 20. Газель, «прописанная» 
в пустыне. 22. Недоучившийся магистр. 23. 
Центр развлечений с водными горками. 24. 
Ящерица с переменчивой окраской. 27. Про-
визия длительного хранения. 30. Свинина, 
«отправившаяся» в поход. 32. Самый быстрый 
галоп лошади. 34. Золотое кольцо в проко-
лотом ушке. 35. Человек, предавший свои 
принципы и идеалы. 36. Мозаика из тысячи 
кусочков картины. 38. Смена для стюардессы. 
39. «Телевизор» в кабинете УЗИ, где бере-
менная пациентка видит своего нерожден-
ного малыша. 40. «Остепеняющая» двойка 
в математике. 41. Весенний «родственник» 
лилии. 42. Высокий «детский» голос взрос-
лого певца.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Умник, который любит рас-
суждать о вечных истинах и бренности бытия. 2. 
«Дар» от кролика, кроме ценного меха. 3. Бал-
кон, имеющий кирпичные стены с двух сторон. 5. 
«Спортзал» для дачников, занимающихся «агро-
фитнесом». 6. Горящий символ семейного уюта. 
7. Сумма, уплачиваемая вперед в обеспечение 
всего платежа. 8. Предсказатель бури среди 
приборов. 9. Работница, ухаживающая за хрюш-
ками. 10. Создание прически с помощью фена 
и мусса. 12. Кредитный документ, подписанный 
банком и заемщиком. 17. «Взлет» воды после 
дождя в жаркую погоду. 19. Печное «удобство» в 
деревенском доме. 20. Местная разновидность 
языка. 21. Очередной детектив писателя, не-
давно появившийся в книжных магазинах. 25. 
Краткое выразительное изречение. 26. Спирт, 
приводящий в чувства людей. 27. Тетрадь, ко-
торая является доказательством присутствия 
студента на лекции. 28. Костюмный «бархат» 
с продольными рубчиками. 29. Вывоз товаров 
за границу. 31. Шеф за рулем желтой «Волги» с 
шашечками. 33. Страна, с которой начинается 
биография. 34. Льгота, предоставляемая опто-
викам. 37. Показания подкупленного свидетеля. 
38. «Несусветное» утро.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дембель. 4. Особняк. 10. Чистота. 11. Регресс. 13. Отец. 14. Сова. 15. 
Интонация. 16. Кружок. 18. Кубрик. 20. Презент. 22. Скорость. 23. Тореадор. 24. Полундра. 
27. Концовка. 30. Алхимия. 32. Ирокез. 34. Дьявол. 35. Обжорство. 36. Мыло. 38. Брат. 39. 
Яблочко. 40. Агрегат. 41. Ревизор. 42. Столица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дорожка. 2. Блиц. 3. Летчик. 5. Сорняк. 6. Босс. 7. Кусачки. 8. Заповедь. 9. 
Орнамент. 10. Чебурек. 12. Сопрано. 17. Остроумие. 19. Усталость. 20. Посадка. 21. Тирания. 
25. Оглобля. 26. Археолог. 27. Комиссар. 28. Конверт. 29. Диаметр. 31. Плотина. 33. Золото. 
34. Доцент. 37. Обои. 38. Баул.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование
запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юридические 

консультации.
Выгодно 
т. 8-495-407-05-28

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ "встреча судьбы!" 

Знакомства www.vs-ru.ru 
т. 8-499-706-85-09

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ плитка. Сантехника. Обои. 
Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

 расслабление 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78, 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
т. 8-919-103-59-71

❑ расслабление 
т. 8-985-177-35-33

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-968-719-42-44, 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
м. «Сокольники», у р-на «Макдоналдс»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
26 августа с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Солнцево, Солнцеский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
27 августа с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16 «А»,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403 «А»
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Планерная», южный выход
28 августа с 8.00 до 16.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт» 
м. «Проспект Вернадскго», д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
30 августа с 10.00 до 16.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9 
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт» 
м. «Проспект Вернадского», д. 14, у к/т «Звездный»

м. «Щелковская», Московский автовокзал
31 августа и 1 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Речной вокзал», ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зеленый проспект, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
26-30 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39.  
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по террито-
рии музея-заповедника до ярмарочной площа-
ди (от к/т «Орбита ходит бесплатный автобус), 
палатка «МК» Г-6.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
29 августа с 9.00 до 15.00 
НОГИНСК, ул. Соборная, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
РУЗА, ул. Солнцева, д. 11,  
на площади у администрации
СТУПИНО, на Центральной площади, в «Городке СМИ»
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская пл., у Сбербанка
ПУШКИНО, Центральный парк культуры,  
рядом со сценой
ЩЁЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
29 августа с 11.00 до 16.00
КЛИН, ул. Мира, д. 32,  
центральный вход в парк «Сестрорецкий»
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2016 В августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, а также  
в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания «МК»  

на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам.
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

С тех пор как открылась 
правда о романе футболиста 
Владислава Радимова с 
тренером Ириной Яковлевой, 
эту ситуацию усиленно 
обсуждает и спортивная, и 
культурная тусовка. Татьяна 
Буланова ее не комментирует, 
чем лишь подогревает 
людской интерес. Влад то 
отмалчивается, то говорит, 
что знаком с Ириной лишь 
шапочно. Сама девушка 
долго не решалась рассказать 
о любовных отношениях 
со звездой «Зенита». Но 
корреспондент «МК» все же 
услышал ее откровенную 
историю. 
— Как вы познакомились с Владом?
— Семь лет назад в известном питерском 

ресторане «Терраса». Шел чемпионат европы по 
футболу, и Радимов с друзьями приехал побо-
леть. Они сели за большой стол перед экраном, 
а мы с подругой уже расплатились и собира-
лись уходить. Как узнала уже потом от Влада, 
это он попросил своего друга Александра по-
знакомиться с нами. Тот подсел, пригласил за 
столик футболистов. Правда, что перед нами 
знаменитые игроки «Зенита», поняла не сразу. 
Даже Аршавина не узнала. На экране он кажется 
высоким и стройным, в жизни Андрей небольшого 
роста и плотной комплекции. 

Когда компания стала расходиться, Радимов 
попросил: «Останься, давай просто пообщаем-
ся». Мы проболтали до половины третьего. По-
том «Терраса» закрылась, и мы поехали в другой 
ресторан. Когда и это заведение перестало ра-
ботать, Влад предложил покататься на кораблике 
по Неве. Под Дворцовым мостом мы выпили по 
последнему глотку вина, поцеловались и выбро-
сили бокалы в воду, на счастье. Влад прошептал: 
«Останься со мной…». Я не устояла, осталась. А 
вечером мы снова встретились, и я оказалась 
предметом пристального внимания его друзей-
футболистов. Мне показалось, друзья Влада с 
Татьяной близко не общаются. На вечеринки 
«зенитовцев» Влад часто ходил без жены. Однаж-
ды мы с подругой случайно забрели в ресторан, 
где супруги обедали вместе. Выглядели они как 
уставшие друг от друга люди. Татьяна молча 
ела суп, Влад смотрел в окно. 
Вместе они вообще 
отдыхают редко: 
у каждого свои 
интересы и свой 
круг общения. Из 
ресторана тогда 
мы ретировались, 
я не хотела нелов-
ких сцен.

— Это чувство 
неловкости вас не 
преследовало? Все 
же Влад женат…

— Когда я встре-
тила Радимова, была 
абсолютно свободной 
девушкой. Как уже гово-
рила, никаких планов в 
связи с ним не строила. 
Мне просто нравилось, что 
при всех его достижениях 
Влад оставался хорошим 
и интересным человеком. 
Он не зазнавался. С ним 
было легко и весело, наши 
отношения текли без всяко-
го напряга. В самом начале 
наших встреч Влад сразу на-
чал говорить о том, что раз-
ведется. Я реагировала скеп-
тически: «Не надо обещаний». 
В ответ прозвучало: «Хочу все 
по-настоящему!». Через какое-
то время утром мы поехали к его 
маме, Светлане Алексеевне. Она 
была ошарашена появлением в 
доме незнакомки и, кажется, по-
думала, что я «ночная бабочка». 
Мама вскоре нашла мои координа-
ты, позвонила и попросила: «Ирина, 
расскажите о себе и ваших отноше- ниях с 
Владом». Мы встретились рядом с ее работой, 
поговорили. Поняв, что я не дама легкого пове-
дения, Светлана Алексеевна успокоилась. 

Я приезжала с Владом к его маме и отчиму 
в гости, на дачу, мы отмечали вместе праздники. 
А потом он познакомился с моей мамой. Они 
быстро нашли общий язык, обсуждая свою лю-
бимую Испанию. Наш роман развивался бурно, 
и постепенно я познакомилась со всеми его 
близкими, даже со старшей дочкой Сашей, кото-
рой тогда было 11 лет. Она приехала погостить в 
Петербург, остановилась у Светланы Алексеевны, 
мы с подругой организовали девочке культурную 
программу. Возили в Юсуповский дворец, потом 
вместе гуляли по городу. Саша даже приходила 
ко мне на работу, в спортзал. Я знаю бабушку 
Влада, отчима, друзей. Когда он не мог отвезти 
куда-то домашних, это делала я. Все эти люди 
стали частью моей жизни, я с теплотой вспоми-
наю о них и очень благодарна за общение. Мне 
их, конечно, не хватает.

— Почему не хватает? Вы перестали 
общаться?

— После передачи на 
ТВ, где я призналась, что у 
нас роман, Влад промолчал. 
И сделал вид, что не знает, 
кто такая Ира Яковлева. 
Меня это обидело. Мог бы 
просто сказать Татьяне: да, 
было, но прошло, давай не 
развивать тему дальше. 
А говорить, что романа не 
было вообще, по-моему, 
подло. Подлила масла в 
огонь и Татьяна: в каком-
то интервью на ТВ она 
сказала, что я «не-
вменяемая фанатка». 
И Влад опять ничего 
не возразил. Я счи-
таю, что с ее стороны 
произносить такие 
слова было некраси-
во, ведь я вела себя 
корректно и ничем 

ее не оскорбляла. 
Выходит, все наши отношения 

ложь и все его красивые слова ничего не стои-
ли. Мама Влада сначала уверяла, что он скажет 
прессе правду. Но когда увидела передачу, наше 
общение с ней резко прекратилось. Она испуга-
лась, что навредит сыну, и перестала разговари-
вать со мной. Но я до сих пор считаю родителей 
Влада прекрасными людьми. И где-то в глубине 
души всегда думала: они моя вторая семья.

— Как вы думаете, Татьяна знала про 
ваши отношения? 

— Думаю, догадывалась. Жена одного из 
футболистов однажды сообщила ей, что Влад 
постоянно появляется на тусовках с какой-то 
девушкой. Мы были вместе и на вечеринках по по-
воду побед «Зенита», супруги футболистов меня 
видели. Думаю, Татьяна поняла что-то из наших 
сообщений. Влад случайно оставил открытым 
на айпаде всплывающее окно из переписки. Там 
высветилась страница «Ирэн-фитнес-тренер» — 
это мой ник в сети. 

Был еще один острый момент. Как-то Влад 
несколько часов не отвечал на звонки своей 
мамы. Светлана Алексеевна заволновалась, по-
звонила мне, и я сразу приехала. Влад нам тогда 
не открыл дверь квартиры, но вскоре перезвонил 
с другого номера. Оказалось, у него разрядился 
телефон. Но на записи камеры наружного наблю-
дения Татьяна наверняка меня видела. Кстати, в 
тот злополучный день мы встретили у квартиры 

старшего сына Булановой, Сашу. Очевидно, он 
рассказал ей об этом.

— Влад дарил вам подарки?
— Я никогда ничего у него не просила. По-

дарки Влад дарил редко, но мог снять деньги с 
кредитки и дать их мне. Цветы — вообще не его 
стиль. Купить букет для мамы — это святое, а 
прийти на встречу с розой в руке — нет. Мы часто 
переписывались, и в какой-то момент Радимов 
стал присылать ссылки на милые ролики с ли-
рическими песнями, а однажды прислал стихи 
Анны Астаховой. 

Но его первый подарок был потрясающим. 
Модельные дорогие туфли. Предварительно 
он узнал размер моей ноги и попросил к вече-
ру надеть нарядное платье, сделать прическу. 
Влад приехал за мной на работу, когда я села в 
машину, он достал коробку: «Открой и посмотри! 
Нравится?» Туфли были очень экстравагантные, 
на высоком каблуке, мне чуть-чуть не подошел 
подъем, но я их все равно надела. Мы поехали 
на ужин в ресторан, позднее к нам присоеди-
нилась моя подруга Ира. Я сразу похвасталась 
презентом. Сидели допоздна, и когда гостей в 
ресторане стало немного, я даже позволяла себе 
на несколько секунд класть ноги на край стола, 
демонстрируя обновочку. 

— А у вас есть совместные с Владом 
снимки?

— Мне нечего вам предъявить. В праздники 
в доме у родителей Влада нас фотографиро-
вала его мама. О каких-то селфи не думала, я 
их вообще не люблю и считаю, что все должно 
оставаться в сердце, а не на показных снимках. 
Влад же фотографироваться просто ненавидит, 
он часто даже журналам в этом отказывает. Да 
мне и не приходило в голову делать фото для 
каких-то там доказательств. Зато у меня есть 
видео- и фотопослания от Владислава личного 
характера, есть и несколько фото с его дочкой.

— Не закрадывалась в голову мысль, что 
вы обманываете себя? И что на самом деле 
этот роман для Влада мало значит?

— В какой-то момент я поняла, что влюби-
лась. А совладать с чувствами сложно. Я не тре-
бовала развода, чувствовала, что Влад на него не 
решится. Конечно, хотелось, чтоб мы проводили 
вместе больше времени. Но это было за гранью 
возможного. И я, приказав сердцу молчать, од-
нажды сказала, что наше общение — «просто 
так». В этом «просто так» прошло семь лет.

За эти годы случалось всякое. Иногда он 
не появлялся неделями, а иногда просил, чтоб я 
приехала попрощаться в аэропорт. Он не прятал 
меня от друзей и, хотя общался с другими де-
вушками, всегда возвращался. Я не ревновала: 
общаться с фанатками — часть его профессии. 
Часто наши встречи были спонтанными, когда у 
Радимова появлялось время, он заезжал за мной 
в спортивный клуб. Мне это даже нравилось — 
чувства всегда оставались свежими.

Но я видела, как любимый меняется, и ду-
мала, что это добрый знак. Мы стали чаще оста-
ваться вдвоем у него в квартире — смотрели 
телевизор, сидели на ковре или на балконе, что-
то обсуждали. Несмотря на то что Влад жил с 
Татьяной, собственное отдельное жилье у него 
имелось. Мы разговаривали часами. Я стала 
разбираться в хоккее, а он смотрел со мной пере-
дачи о судьбах людей. Влад научил меня делать 
ставки в спортивных состязаниях. Конечно, по-
нимала, что вечно так продолжаться не может, 
мне надо строить свою жизнь. Годы-то идут… 
Однажды даже предложила Владу расстаться. 
Но хватило нас ненадолго, потом созвонились, 
и все закрутилось снова. 

— Какие еще моменты ярко помнятся?
— Я поддерживала Влада в сложные момен-

ты. Помните техническое поражение «Зенита» 
в 2011 году? его тогда сняли с должности на-
чальника команды. Влад ушел в себя, даже мама 
не могла до него достучаться. По вечерам лежал 
на диване перед телевизором и молчал, погру-
зившись в переживания. А Татьяна в это время 
была в Москве на проекте «Танцы со звездами». 
Однажды Влад написал эсэмэску: «Мне плохо». 
Я поехала к нему. Разговаривала, утешала, объ-
ясняла, что все наладится. Потом, когда Влад 
стал вторым тренером, расстраивался, что ему 
не дают раскрыться. Я старалась убедить, что 
это временные трудности, мы все время пере-
писывались. После игр он часто спрашивал: «Ну 
как?». В меру своих знаний я давала оценку матчу. 
Однажды разговор зашел об общем ребенке. Но, 
если честно, пока не хочу рожать детей. Как от-
ветственный человек, понимаю, что быть мамой 
еще не готова. Не могу дать ребенку столько 
любви и внимания, сколько требуется. А сделать 
свое чадо «брошенкой» не хочу.

— После всего, что было, вы хотите вер-
нуть любимого или решили отдельно идти 
по жизни дальше?

— Я ни о чем не жалею. Может, и хорошо, 
что все произошло именно так. Что правда от-
крылась. У меня разбились розовые очки. На 
программе в порыве чувств сказала, что буду его 
любить и ждать. Теперь так не думаю. Увидела, 
что Радимов испугался, и даже не понимаю из-
за чего. А мне нужен другой, смелый и сильный 
Влад. Тот, каким он показался в самом начале 
знакомства. После программы Влад сказал, что 
не хочет, чтобы я лезла в его жизнь. Но семь лет 
этой жизни были и моими тоже. Ведь он сам впу-
стил меня в свое пространство, а я открыла ему 
душу. И, значит, он должен хотя бы объясниться 
со мной. А не отмалчиваться и делать вид, что 
ничего не происходит. Мы в ответе за тех, кого 
приручили. 

Николай ПОЛЯНСКИЙ.

ВЛАДА РАДИМОВА

ЛЮБОВНЫЙ 
ТРЕУГОЛЬНИК

Подруга 
футболиста 
рассказала  

об отношениях, 
длившихся  

семь лет
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Ирина Яковлева.

Владислав 
Радимов с женой 

— Татьяной 
Булановой.



У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03
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АНОНС ДНЯ

СИТУАЦИЯ

СОБЫТИЕ ДНЯ

 ГОСТИ

КУРЬЕР 
КУЛЬТУРЫ

В детском саду:
— А сейчас Дима расскажет вам историю «Слу-
чай в лесу», которую придумал сам.
— Ничего я не придумал, они и вправду голые 
были!

Мы с кроватью уже на той стадии отношений, 
что можно в принципе расписаться. Но я боюсь 
сказать об этом моему телефону.

— Про помощи молотка вы убили десятки че-
ловек и ограбили сотни. Что вы можете сказать 
в свое оправдание?
— Подсудимый, сядьте и перестаньте 
паясничать. 

— Опять пьешь?
— У меня стресс! 
— У тебя каждый день стресс!
— Я ранимый... 

— О-о-ой, какая махонькая! Ваша? Можно по-
гладить? А на руках подержать?
— Уберите руки от моей зарплаты. 

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

СПОРТ

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня смотрела нестарая обаятельная жен-
щина, полная энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я ей как старшая сестра, внучка 
просилась играть со мной, говорила, как ей всегда весело. Казалось, я не шла, а бежала по жизни, 

несмотря на возраст. И вдруг резко: СТОП! Диагноз — артрит. 
Началось с коленей, потом запястья, плечи, тазобедренные 
суставы, болезнь распространяется словно пожар. И, как при 
пожаре, все горит и разрушается. Сразу почувствовала, как 
стала в тягость сыну и невестке, внучка только жалеет, гладит. 
Правду люди говорят: нужна близким, пока здорова! Не хочу 
перестать ходить, стать камнем на шее у своей семьи, ищу 
способ остановить болезнь. 

Недавно услышала от женщины с такой же проблемой о 
программе «Здоровые суставы». Подскажите, пожалуйста, 
где можно получить информацию о ней? Это важно не только 
для меня!

Ольга Сергеевна, Н.Челны. 

Полную информацию о программе «Здоровые суставы» 
можно получить по бесплатному телефону: 

8 800 333 57 03 
Программа «Здоровые суставы» в комплексной терапии 
поможет вам в борьбе с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. РЕКЛАМА. 16+

АРТРИТ ПОДСТАВИЛ МНЕ ПОДНОЖКУ!
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РУКОВОДИТЕЛЬ ФЛЕБОЛОГИЧЕСКОГО 
ЦЕНТРА В ГОСТЯХ У «МК» 

26 августа, C 17.00 до 18.00 состоится 
онлайн-конференция руководителя Москов-
ского городского флебологического центра 
Первой градской больницы Сергея Чубченко.

Что делать, если отекают и болят ноги или на 
венах появились «шишки»? Как избежать риска 
развития венозной патологии? Какими должны 
быть действия по профилактике возникновения 
тромбоза?

Свои вопросы вы можете задать  нашим 
гостям уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу.
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Очередной чемпионат мира по дзюдо 
официально открылся в Астане в по-
недельник, 24 августа, а во вторник, 
25-го, в столице Казахстана уже бу-
дут разыграны медали. Соревнования 
в Ледовом дворце «Алау» пройдут в 7 
весовых категориях как у мужчин, так 
и у женщин, а увенчает все командный 
турнир.

Стоит отметить, что победители личных 
турниров получат по 900 зачетных очков в зачет 
рейтинга, который в будущем году и определит 
участников Олимпийских игр в Рио-де-Жанейро. 
Неудивительно, что состав участников столь 
силен.

В форме российской команды в личном 
первенстве выступят Беслан Мудранов (60 кг), 
Камал Хан-Магомедов и Михаил Пуляев (оба — 
66 кг), Мансур Исаев и Муса Могушков (оба — 73 
кг), Иван Нифонтов (81 кг), Кирилл Денисов (90 
кг), Адлан Бисултанов (100 кг) и Ренат Саидов 

(свыше 100 кг). В командном турнире будут уча-
ствовать Арсен Галстян и Анзаур Арданов (оба 
— 66), Уали Куржев и Денис Ярцев (оба — 73), 
Сиражудин Магомедов и Хусен Халмурзаев (оба 
— 81),  Кирилл Вопросов (90), Тагир Хайбулаев 
(100) и Аслан Камбиев (свыше 90).

У женщин в индивидуальных соревнованиях 
сборная России будет представлена следую-
щими спортсменками: Ирина Долгова и Алеся 
Кузнецова (обе — 48), Наталья Кузютина и Юлия 
Рыжова (обе — 52), Ирина Заблудина (57), Пари 
Суракатова (63), Ирина Газиева (70), Анастасия 
Дмитриева (78) и Ксения Чибисова (свыше 78). В 
командном турнире к ним присоединятся Анна 
Дмитриева (52), Татьяна Казенюк (57), Екатерина 
Валькова (63), Яна Крюкова (70), Александра 
Бабинцева (свыше 70).

Отметим, что вновь в строю все три наших 
олимпийских чемпиона Лондона-2012 — Галстян, 
Исаев и Хайбулаев.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

11 матчей за 13 дней и 2 
переезда между японскими 
городами — таков формат 
розыгрыша третьего по рангу 
турнира в иерархии женского 
волейбола, Кубка мира. Наша 
команда под руководством 
Юрия Маричева, не преследуя 
жесткой цели побеждать в 
летних турнирах, на сей раз 
будет решать самые высокие 
задачи: здесь, в Японии, будут 
разыграны сразу две путевки 
на игры летней Олимпиады в 
Рио-де-Жанейро.
Лучше бы решить эту задачу 
сейчас! И старт получился очень 
удачным. Пока особенно ценна 
победа над хозяйками. 
Играть свыше 3 часов на площадке японок в 

присутствии 12 тысяч зрителей (столько вмещает 
местный дворец спорта) — невероятно сложно. 
Особенно после того, как первый сет заканчи-
вается холодным душем — 12:25.

К чести нашего главного тренера Маричева, 
он еще в этой упущенной партии начал менять 
ситуацию, пробуя новые варианты. В частности, 
прибегал к ротации на позиции либеро. И два 
последующих сета остались за Россией.

Преимущество японок в 4-м сете — целиком 
заслуга их рулевого, с риском для репутации вы-
пустившего на площадку дуэт молодых игроков. 
И — победа хозяек с минимальным счетом. Но в 
тай-брейке наши снова показали класс — и взяли 
его благодаря опыту краснодарской доигровщи-
цы Татьяны Кошелевой и московской диагональ-
ной Наталии Обмочаевой, которая в отсутствие 
Екатерины Гамовой уже не первый раз проявляет 
лидерские качества в сборной России. 

Попадись после такой изнурительной игры 
с Японией Китай, США или Сербия — был риск и 
не восстановиться в полной мере. Кения же, при 
всем к ней уважении как к сильнейшему делегату 
от Африки, не представляла опасности. Что и 
доказано статистикой — победа в 3 сетах за 1 
час 20 минут. На сей раз самыми полезными 
стали Кошелева, принесшая команде 16 очков, 
и Наталия Малых (10), которой Маричев доверил 
работу на позиции диагональной.

Итого: 8 очков из 9 возможных в таблице. Ну 
а теперь все складывается еще более удачно, ибо 
сегодня, 25 августа, у всех команд день отдыха, 
есть время подготовиться к новым, еще более 
важным битвам.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
Волейбол. Женщины. Кубок мира

Токио — Сендай — Нагоя

22 августа. Россия — Доминиканская 
Республика — 3:0 (25:15, 25:18, 25:18). 

23 августа. Япония — Россия — 2:3 (25:12, 
18:25, 21:25, 25:23, 13:15)

24 августа. Россия — Кения — 3:0 (25:16, 
25:21, 25:21) 

Оставшиеся матчи нашей сборной: Рос-
сия — Аргентина (26.08); Россия — Куба (27.08); 
Россия — Корея (30.08); Россия — Сербия (31.08); 
Россия — Перу (1.09); Россия — США (4.09); Рос-
сия — Китай (5.09); Россия — Алжир (6.09).
Состав сборной России

Связующие: Екатерина Косьяненко (капи-
тан) и Евгения Старцева. Диагональные: Дарья 
Исаева, Наталия Малых и Наталия Обмочаева. 
Блокирующие: Екатерина Любушкина, Екатерина 
Орлова и Ирина Фетисова. Доигровщики: Ксе-
ния Ильченко, Татьяна Кошелева, Александра 
Пасынкова и Яна Щербань. Либеро: Виктория 
Кузякина и Анна Малова. 

Целый сезон Кон-
тинентальная хок-
кейная лига (КХЛ) 
провела без мо-
сковского «Спарта-
ка». И вот красно-
белые готовы 
возродиться — с об-
новленным соста-
вом и новым тре-
нерским штабом. А 
незадолго до пер-
вой игры чемпио-
ната (во вторник, 25 
августа, спартаков-

цы принимают в ДС «Сокольники» 
динамовцев Минска) игроки встрети-
лись с болельщиками.

...Сначала под пристальными взглядами 
легендарных Бориса Майорова, Вячеслава 
Старшинова и Александра Якушева хоккеи-
сты «Спартака» вышли на лед в «Сокольниках», 
который в предстоящем сезоне будет домаш-
ним только отчасти: на нем пройдут всего 7 
игр регулярного чемпионата (остальные — в 
«Лужниках»). Затем спартаковцы сыграли про-
тив собственных болельщиков, для чего пере-
оделись в ретро-форму, в которой они будут 
выходить на самые принципиальные матчи: с 
ЦСКА, «Динамо» и СКА. При этом с тренерской 
скамейки в их сторону привычных подсказок не 
доносилось: Герман Титов отправился... в ко-
манду соперников, а руководил красно-белыми 
Вячеслав Старшинов.

За 3 минуты до конца получасовой игры 
неожиданно впереди были болельщики — 5:2, 
а Титов, который то с шутливой агрессией под-
бивал клюшки своих ребят на вбрасывании, то 
указывал им на их же ошибки, и вовсе оформил 
дубль. «Спартак» затем разрыв сократил — 5:4, 
но в итоге фанаты одержали победу, а красно-
белые хоккеисты, наверное, на старте сезона 
КХЛ будут чуточку позлее.

Переведя дух, команда и болельщики 
переместились в сокольнический парк, где и 
прошла презентация. Каждый игрок получил 
свой свитер с соответствующим номером, а 
тем временем с «МК» эксклюзивно пообщался 
Герман Титов:

— Я всегда говорил, что болельщики 
«Спартака» — одни из лучших не только в 
России, но и в мире. Понимаю, что команда 
будет находиться буквально под микроско-
пом. Но я готов к этому прессу, не жалею, что 
выбрал этот путь — будет очень интересно! 
Конечно, «Спартак» только возродился, за один 
год команду сделать сложно, но надеюсь, мы 
добьемся поставленных целей — клуб будет в 
элите нашего хоккея.

— Понравилась эта инициатива — 
встреча с болельщиками?

— Думаю, мы должны быть одной се-
мьей, понимать, что творится друг у друга. 
Болельщики — это наш шестой игрок! Я ввел 
правило: как бы тяжело нам ни было, как бы ни 
складывались матчи, всегда будем открыты 
и для фанатов, и для прессы. Постараемся 
где-то раз в две недели устраивать пресс-
конференции или открытые тренировки.

— А как вам игра? Огорчить подопеч-
ных хотели?

— Да нет, такой цели не было. (Смеется.) 
Хорошую встречу провели, болельщики стали 
к нам ближе, при таком контакте они могут 
понять, какую трудную работу выполняют 
хоккеисты. Главное, и я всегда это повторял, 
— в моей команде не будет равнодушных. 
У нас может быть меньше мастерства, но 
ребята будут выходить и отдаваться игре 
все 60 минут.

— Руководство клуба уже поставило 
какие-то задачи перед сезоном?

— Думаю, что все руководители клубов 
ставят одну задачу: как минимум попасть в 
плей-офф КХЛ. А сейчас я вижу, что нам это 
сделать под силу.

— В ходе предсезонной подготовки 
все ли успели сделать?

— К сожалению, нет: было очень мало 
времени — всего месяц, а затем уже пошли 
игры и предсезонные турниры. Первым делом 
мы уделили время физподготовке, ведь сезон 
будет длинный. А без фундамента дом долго 
не выстоит. Еще осталось отточить несколько 
элементов, а дальше будем стремиться только 
к победам!

Алексей САФОНОВ.

В АСТАНЕ НАШИ ДЗЮДОИСТЫ ПОБОРЮТСЯ ЗА РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО

Побеждаем и без Гамовой!
Волейболистки сборной России уверенно стартовали на Кубке 
мира, обыграв поочередно Доминикану, Японию и Кению

ЭКСКЛЮЗИВ

«ПОПАСТЬ В ПЛЕЙ-ОФФ 
«СПАРТАКУ» ПО СИЛАМ»

Перед первым матчем после возвращения 
в КХЛ главный тренер красно-белых Герман ТИТОВ 

ответил на вопросы «МК»

Когда московские власти взялись за 
благоустройство берегов незаслужен-
но обиженного водоема, который сто-
личные жители знают как Строгинскую 
пойму, новость была воспринята на 
ура. Создание нового официального 
пляжа особенно приветствовали стро-
гинцы и жители СЗАО, возможности 
водного досуга которых были огра-
ничены одним Серебряным Бором. 
Пойму должны «сдать» к 2017 году, 
а москворецкие берега в целом — 
к 2035-му. Но, как это часто бывает, 
в любом благом деле есть пострадав-
шие. В конце октября может прекра-
тить существование клуб «Виндсерф» 
имени Владимира Маслаченко, в свое 
время ставший первым в стране и ра-
ботающий уже 27 лет. Дескать, не впи-
сывается спортивный объект в новую 
концепцию благоустройства столич-
ного озера. 

В 1988 году экс-вратарь футбольного 
«Спартака» и сборной СССР Маслаченко, 
чьи интересы никогда не ограничивались 
одним футболом, основал первую в стране 
школу неведомого для многих спорта — 
виндсерфинга. Это была еще прежняя 
страна, и роль нынешнего СЗАО выполнял 
Ворошиловский район. Его власти выделили 

клубу водного спорта «Виндсерф» неболь-
шую территорию. 

— Согласно уведомлению, через три ме-
сяца нас могут отсюда попросить, — говорит 
генеральный директор клуба Владимир Вла-
димиров. — Это притом что на территории 
Москвы это единственный водный объект, 
где можно осваивать виндсерфинг и другие 
дисциплины — такие как кайтсерфинг и т.д. 
Мы занимаем небольшую территорию, но при 
этом тысячи людей прошли эту школу, стали 
полноправными членами нашего клуба. 

— Когда нависла угроза?
— Этим летом мы узнаем, что согласно 

решению Департамента природопользования 
и охраны окружающей среды наш клуб не 
вписывается в концепцию благоустройства, 
и договор аренды земельного участка будет 
расторгнут. 

— Что намереваетесь предпринять?
— Будем бороться до конца. Мы не пре-

доставляем никаких услуг, кроме спортивно-
оздоровительных. И мы не хотим уходить с 
этого места. Когда Владимир Никитович Мас-
лаченко был еще жив и состоял членом наше-
го клуба, он стал помогать по общественной 
линии. Он отвечал за хозяйственные вопросы, 
коммуникации. С его помощью даже удалось 
проложить городской телефонный кабель 
длиной в 300 метров — мобильные устрой-
ства тогда только-только появлялись. 

— То есть у вас все д авно 
отлажено…

— Это же школа! И с людьми работают 
настоящие профессионалы. Я не понимаю: 
в то время, когда президент говорит о спорте 
и здоровом образе жизни как о норме для 
россиян, происходят такие вещи…

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КОМУ МЕШАЕТ 
ДЕТИЩЕ ВЕЛИКОГО 
МАСЛАЧЕНКО?

Первая в стране школа виндсерфинга — под угрозой закрытия

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Иван IV Грозный (1530–1584), первый рус-
ский царь
Данелия Георгий (1930), кинорежиссер («Я 
шагаю по Москве», «Афоня», «Мимино», «Осен-
ний марафон», «Кин-Дза-Дза»)
Коннери Шон (1930), актер, «лучший Джеймс 
Бонд», лидер движения за независимость 
Шотландии
Людвиг II Баварский (1845–1886), знаменитый 

своей эксцентричностью «сказочный король»
Шиффер Клаудиа (1970), топ-модель

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Температура ночью 
в Москве 8…10° (в центре города до 14°), по 
области 5…10° (местами до 0°), днем в Москве 
19…21°, по области 16…21°. Ветер северо-
восточный 3–8 м/с.

Восход Солнца — 5.20, заход Солнца — 19.43, 
долгота дня — 14.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается повышенная геомагнит-
ная активность. Вероятны возмущенные пе-
риоды, возможны периоды магнитной бури.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

1900 г. — умер Фридрих Ницше.
1930 г. — экспедиция полярников на ледо-
кольном пароходе «Георгий Седов» открыла 

западные берега Северной Земли.
1945 г. — Красная Армия отвоевала Южный 
Сахалин.
1950 г. — в Японии на экраны вышел фильм 
Акиро Куросавы «Расёмон».
1875 г. — капитан Мэттью Уэбб стал первым 
человеком, переплывшим Ла-Манш.
1985 г. — ночью в авиакатастрофе погибла 
Саманта Смит.
2000 г. — умер актер и режиссер Валерий 
Приёмыхов.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ 
(на 25.08.2015):
1 USD — 70,7465; 1 EURO — 81,1533.
По курсу ММВБ 
(на 24.08.2015):
1 USD: спрос — 70,15;
предложение — 71,67.
1 EURO: спрос — 80,54;
предложение — 82,13.
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Герман 
Титов.ИСКУССТВО  

НЕПОДВЛАСТНО САНКЦИЯМ
Михаил Швыдкой 
о международных 
событиях в новом сезоне
Несмотря на то что совсем скоро откры-
вается сезон в Театре мюзикла, где г-н 
Швыдкой является худруком, мы звоним 
Михаилу Ефимовичу по совсем другому 
вопросу, «эксплуатируя» его должность 
спецпредставителя Президента РФ по 
международному культурному сотруд-
ничеству. А вопрос очень простой: что на 
сей момент (а это момент политической и 
экономической конфронтации) творится 
с культурными связями между Россией, 
Европой, Америкой? Оказалось, совсем 
не все еще потеряно, жизнь продолжает-
ся и она, временами, прекрасна.

— Итак, какие мероприятия нас ждут в бли-
жайшие месяцы?

— В нынешнем мире, как это ни парадоксально, 
при обострении всего мирового контекста — поли-
тическом обострении и противостоянии военном: 
и на Ближнем Востоке, в Центральной Азии, в Ев-
ропе, — сотрудничество между людьми в области 
культуры, образования, науки приобретает еще 
большую ценность, чем это было прежде, — говорит 
Михаил Ефимович. — Именно эти связи, удержи-
вающиеся ниточки отношений между странами, 
становятся наиболее важными. Удается сохранить 
эти контакты, несмотря на серьезное сопротивле-
ние политического истеблишмента — прежде всего 
в европейских странах и в США, — впрочем, и там 
понимают, что это важные заделы на будущее. 

— Так какие проекты мы можем назвать?
— Во-первых, 17 сентября в Лондоне, в та-

мошнем Музее науки и техники, должна открыться 
в высшей степени важная и, с моей точки зрения, 
беспрецедентная выставка «Космонавты»: она по-
священа достижением нашей страны в освоении 
космического пространства. Директор Музея науки 
и техники Ян Блэтчфорд сделал очень многое за по-
следние два с половиной года, чтобы эта выставка 
состоялась и была успешной. Надеюсь, в открытии 
примет участие Ольга Юрьевна Голодец и первая 
женщина-космонавт Валентина Терешкова, кото-
рую в Лондоне знают и ждут с особым волнением. 
Параллельно мы продолжаем диалог и с новым 
руководством Британского совета, а именно: мы 
ведем переговоры о возможности проведения в 
наших странах перекрестного Года языка и лите-
ратуры: предполагаем, что в 2016-м мы проведем в 
Британии Год русского языка и литературы, а в Рос-
сии — Год английского языка и литературы. Притом 
что наши страны очень часто в сфере политики 
находились в состоянии конфронтации и противо-
стояния по разным проблемам, не надо забывать, 
что, во-первых, мы были союзниками в двух великих 
войнах. А во-вторых, речь идет о глубинном влиянии 
на литературу друг друга.

— Слышал, что 7–8 сентября в Москву 
приедет директор музея Виктории и Альбер-
та Мартин Рот.

— Рот сейчас затевает очень большую выстав-
ку, посвященную русским усадьбам. Кроме того, он 
будет почетным гостем Московского государствен-
ного университета — прочтет там лекцию. В нача-
ле сентября состоятся переговоры, связанные с 
коллекцией импрессионистов Сергея Ивановича 
Щукина, которую мы планируем показать в 2016-м 
в новом музейном пространстве в Булонском лесу. 
Понятно, что на переговорах речь пойдет о дополни-
тельных гарантиях со стороны французской власти, 
чтобы эта выставка прошла без проблем — в свете 
санкций и суда по аресту российского имущества. 
С Францией мы планируем также провести год 
культурного туризма и наследия. Причем нас инте-
ресует въездной туризм в Россию. Еще отмечу, что 
17 сентября в Гранаде должна состояться очередная 
мировая конференция преподавателей русского 
языка МАПРЯЛ — на этот раз она приурочена к Году 
русского языка и литературы в Испании. Излишне 
говорить, что под знаменами МАПРЯЛ собираются 
лучшие преподаватели со всего мира.

— А что нас ожидает в Москве?
— 13–14 сентября состоится форум гуманитар-

ного сотрудничества «Евразия — Шелковый путь». 
Мы проводим его вместе с казахскими и китайскими 
коллегами. Он собирает представителей из 20 стран 
мира, которые как раз населяют это пространство 
Шелкового пути — Евразии. Вообще, несмотря на 
сложности в политической жизни, существенную 
роль стали играть разного рода семинары, посвя-
щенные двусторонним отношениям как в области 
культуры, так и социальной практики — скажем, 
совместного изучения истории. 12–13 октября в 
Москве пройдет выездная сессия «Потсдамских 
встреч» — это многолетняя конференция с участием 
виднейших российских и немецких политологов, она 
будет посвящена проблеме: нужен ли новый мир-
ный договор для Европы? Нужно ли Хельсинки-2? 
Эта острая тема, кстати, привлекла австрийских и 
нидерландских политологов, которые тоже хотят 
приехать к нам. Следом за этим событием 14 октя-
бря пройдет двусторонняя конференция Фонда 
Аденауэра и Фонда Ельцина, тема: как нам сохра-
нять диалог в столь непростые времена? Важно 
отметить, что не прекращается и гуманитарное 
сотрудничество в рамках СНГ.

— То есть жизнь продолжается?
— Культурные отношения развиваются, может 

быть, не с той степенью интенсивности, учитывая 
очень сложный политический контекст, но ни в коей 
мере эти отношения не затухают, приобретая лишь 
еще большую ценность. Приведу простой пример 
из моей «любительской» деятельности: как раз в 
эти дни в Москве, в Театре мюзикла, идут репети-
ции «Преступления и наказания», и к нам приехала 
команда наших коллег из Великобритании: это 
и художник-постановщик, и художник по свету, и 
специалисты, которые будут заниматься спецэф-
фектами. Так что этот процесс естественен. Там, 
где рождаются совместные творческие работы, 
ничто не мешает людям эти замыслы осуществлять. 
Поэтому политические контексты могут быть сколь 
угодно сложными. Но культурные связи не должны 
быть подвержены никаким санкциям.

Ян СМИРНИЦКИЙ.


